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Nuestro 
compromiso 
es con los 
trabajadores y 
con los sectores 
más vulnerables 
de la sociedad

ENTREVISTA A PABLO MIERES

PUNTO DE VISTA

ENTREVISTA A TABARÉ VIERA

EDITORIAL

La llegada de la libertad
Un medio de comunicación, sin fines de lucro, independiente,

vocero de ideas liberales, republicanas y humanistas.
Uruguay necesita que todas esas personas y personajes

tengan una vía para que los bienes de sus almas
lleguen a destinos importantes en este tiempo.

El General Seregni decía que “los hechos son porfiados”



“Hacer la diferencia, ésa es la función de la política 
frente a la injusticia que imponen algunas condiciones”

Fue una idea 
muy torpe

Visita nuestro sitio web

www.lallegada.uy

Rotundo, rejuvenecido, soltando el humo de un ci-
garrillo tan encendido como él, Omar Guirado reu-
nió en su casa de Solymar a una docena de compa-
triotas y les anunció su retorno a la arena partidaria. 
Un asistente a la reunión comentó a La llegada as-
pectos de la misma, de la cual además grabó pasajes.

Guirado, empresario, de 76 años con hijos muy jó-
venes, fue un estrecho colaborador del ex presidente 
Jorge Batlle, a quien acompañó en su trabajo político 
durante cerca de veinte años. “Yo aprendí con Jorge 
a estar cerca de la gente humilde, a escucharla y a en-
tender sus necesidades. La gente de pueblo no quiere 
ventajas, no quiere privilegios, quiere chances, quie-
re oportunidades y sobretodo sentir que el dirigente 
está presente. Saben que no somos magos pero tam-
bién saben cuándo un dirigente es un mentiroso”. 

Omar Guirado resaltó el rol de las alcaldías pues 
dijo “ofrecen un ámbito cercano a lo que el pueblo 

El prestigioso abogado, pensador 
y docente, Álvaro Diez de Medina, 
quien se desempeñó como embajador 
uruguayo en USA durante la segunda 
presidencia de Julio María Sanguine-
tti (1995/2000), fue entrevistado por la 
revista PORTFOLIO en su número de 
marzo de este año. 

OMAR GUIRADO EN LA ARENA ELECTORAL

RECOLECCIÓN DE FIRMAS 
CONTRA LA SEGURIDAD SOCIAL

ESTRATEGIAS

ELECCIONES

Diez de Medina se pronunció respec-
to a diversos temas hoy candentes en 
Uruguay, especialmente el relacionado 
con el cuestionamiento a la nueva ley 
de seguridad social y la recolección de 
firmas para derogarla.

PORTFOLIO preguntó “¿Cómo ves 
las perspectivas electorales?” y el en-

necesita apenas sale de su casa, calles y veredas lim-
pias, sanas, alumbradas, desagües destapados, árbo-
les podados, por ejemplo, que cuando es lo contra-
rio, cuando lo que abunda es la basura, la oscuridad 
y las aguas estancadas, quien más se ve afectada es 
la gente humilde”.  Agregó que en las alcaldías está 
la herramienta de la política para hacer la diferencia, 
“pues hacer la diferencia, dijo, es la función de la po-
lítica frente a la injusticia que imponen algunas con-
diciones”.

Nuestra fuente informó que quienes asistieron apo-
yaron a Omar Guirado. Preguntado sobre los ocho 
precandidatos, Guirado valoró a Zaida González, 
“por ser una colorada de pueblo”. Se inclinó por Taba-
ré Viera, “por su experiencia, su compromiso con los 
sectores populares y por su honestidad, confirmada 
en cuarenta años de gestión, una garantía”.

     

trevistado respondió. Miremos…
“Esta es una elección de resultado in-

cierto, hay un segmento del electorado 
que ni el gobierno ni la oposición saben 
lo que piensa, que está representado por 
los nuevos votantes y por la segmenta-
ción territorial del voto, el votante del 
interior tiene un sesgo muy distinto al 
votante de Montevideo y Canelones y 
entonces es muy difícil de medir. Yo 
no diría hoy que el gobierno tiene la 
elección perdida como suele decir la 
oposición y va a depender de muchos 
factores. Por lo pronto dependerá de lo 
que vaya a ocurrir  con la recolección 
de firmas para el plebiscito de la se-
guridad social, porque si alcanzan las 
firmas y se incorpora la pregunta a la 

próxima elección, es muy probable que 
el presidente esté en campaña  para de-
fender la ley aprobada y de esa forma 
los promotores van a tener al político 
más popular del país en campaña. Fue 
una idea torpe, sostuvo Diez de Medi-
na, porque con el presidente en campa-
ña se le va a hacer difícil a la oposición 
ganar la próxima elección. Yo no doy 
por perdida la elección”, concluyó el 
doctor Diez de Medina. 
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Nuestro compromiso es con los trabajadores y
con los sectores más vulnerables de la sociedad

CON TABARÉ VIERA

ENTREVISTA

¿Qué sintió al retirarse del Ministerio de Turismo, cuando decenas de 
militantes colorados lo esperaban bajo lluvia para abrazarlo?

Sentí una inmensa emoción y una alegría muy grande. A la hora de culminar 
una etapa de mi vida que fue un gran desafío, el de asumir la responsabilidad de 
conducir el Ministerio de Turismo en uno de los momentos más difíciles por los 
que debió atravesar el sector -y salir rodeado de jerarquías de gobierno, de funcio-
narios, de representantes del sector privado, de invitados, así como con un grupo 
muy importante de amigos políticos que se autoconvocaron a través de las redes 
y que a pesar de la importante lluvia hicieron el aguante afuera del Ministerio 
de Turismo para saludarnos y felicitarnos por los resultados de la gestión- sentí 
la inmensa satisfacción de haber cumplido con la confianza que me depositó mi 
partido, mi sector y el propio presidente de la República.

TRABAJAR PARA VIVIR Y NO VIVIR PARA TRABAJAR

Desde ese mismo día, cuando le habló a la gente con un megáfono, su 
discurso es sistemático en cuanto a mencionar a “los trabajadores” como 
el centro de su preocupación política. ¿Hay en ello una recuperación, un 
rescate ideológico de un actor social fundamental en la filosofía y en la 
emoción batllista?

Nuestro compromiso es con los trabajadores y con los sectores más vulnera-
bles de la sociedad. Por lo tanto queremos ocuparnos de los temas del empleo y 
del salario, pero también de políticas públicas que otorguen más calidad de vida 
a los trabajadores. Es el caso de la jornada laboral o la semana laboral; nuestra 
propuesta va en la dirección de comenzar a procesar el debate sobre este tema, 
que no es nuevo en el mundo, relacionando el salario con el tiempo de trabajo y la 
productividad. Hay experiencias sobre el tema, lo llamamos propuesta 100-80-100, 
100% de salario, 80% de tiempo laboral y 100% de la productividad como mínimo.

Proponemos acordar a través de los Consejos de trabajo y según los sec-
tores de actividad, semanas laborales de cuatro días o jornadas de seis 
horas permitiendo que los trabajadores tengan más tiempo para disfrutar 
de su familia o hacer otras actividades, incluso desarrollar más el turismo 
de cercanías, logrando trabajadores más saludables y con más calidad de 
vida ya que se trata de “Trabajar para vivir y no vivir para trabajar”.

TANTA LIBERTAD DE MERCADO COMO SEA 
POSIBLE, TANTO ESTADO COMO SEA NECESARIO

¿Hay Batllismo fuera del Partido Colorado?

El Batllismo es el legado ideológico de don José Batlle y Ordóñez que 
fue Colorado, es la ideología que está establecida solamente en la Car-
ta Orgánica de nuestro Partido, por lo tanto entiendo que el sentimiento 
batllista pueda estar impregnado en la vida de muchos ciudadanos y en el 
colectivo mismo de nuestra sociedad y que muchos uruguayos puedan sen-
tirse batllistas sin votar al Partido Colorado, pero sin dudas el Batllismo 
sólo puede considerarse en el Partido Colorado del Uruguay.

¿Cuánto Estado, cuánto libre mercado?

Somos liberales, tenemos a la libertad en todos sus aspectos como un 
valor fundamental en nuestras convicciones, pero también creemos en la 
necesidad de tener un Estado presente para asegurar a través de políticas 
públicas la eliminación de inequidades y el desarrollo del país observan-
do las condiciones particulares de cada región, potenciando sus aptitudes 
y resolviendo sus carencias. Al decir del socialdemócrata alemán Willy 
Brandt “tanta libertad de mercado como sea posible y tanto Estado como 
sea necesario”.

Fotografía: teledoce.com
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LA SÍNTESIS DEL INTERIOR Y LA CAPITAL

En varios actos luego de su salida del ministerio el 11 de marzo, en Salto, 
Rivera, Las Piedras, aún con lluvia torrencial, se movilizó una cantidad de 
gente inusual en la política de estos tiempos. ¿Hay un Partido Colorado 
que se levanta desde el interior hacia Montevideo?

Felizmente vemos a un Partido Colorado muy movilizado, el compromiso de 
dirigentes en todos los departamentos, así como reuniones y actos públicos con 
mucha concurrencia muestra un claro crecimiento en el entusiasmo de colorados 
de todas las edades. Nuestra pre candidatura nace fuerte desde el interior sin du-
das, Rivera y Salto que nos apoyan, son los dos departamentos donde el partido ha 
votado mejor en las últimas elecciones, una fuerte estructura en todos los demás 
departamentos incluyendo la propia capital nacional, donde hemos trabajado mu-
chos años en diferentes responsabilidades de gobierno hace que asumamos una 
representación nacional. Nos percibimos como una adecuada síntesis del interior 
y la capital.

EL PARTIDO COLORADO EN EL DEPARTAMENTO DE RIVERA

¿Por qué el Partido Colorado gobierna el departamento de Rivera desde 
hace casi treinta años?

Porque allí construimos un proyecto claro y fuerte de desarrollo departamental 
sostenido por un gran proyecto político colorado y batllista, pero que con el éxito 
de la gestión ha trascendido las fronteras partidarias. Generamos equipo técnico 
y político y sobre todo sucesión para que el proyecto no se agote en un persona-
lismo. Esa visión y esa gestión me definen como dirigente, eso es lo que aspiro 
para mi partido en el plano nacional, la construcción de un proyecto nacional y el 
trabajo en equipo que asegure espacios y enriquezca la gestión de gobierno.

EN LAS INTERNAS ELEGIREMOS UN LIDERAZGO

La gráfica de su campaña enfatiza el término “liderazgo”. No figura el 
término “presidente” por ejemplo, como en la de sus competidores, ¿por 
qué?

Porque en esta elección interna no se estará eligiendo presidente, estaremos eli-
giendo un liderazgo que en nuestro caso proponemos un cambio. Volver a las 
raíces partidarias e ideológicas del Batllismo, en ideas y en acciones. Luego del 
30 de junio, electos candidato a presidente empezaremos la segunda etapa, rumbo 

a fortalecer un cogobierno con la improntade nuestro proyecto popular, huma-
nista y desarrollista, con tanto libre mercado como sea posible, pero con tanto 
estado como sea necesario. Crecer como país con equidad, con políticas públicas 
que atiendan las particularidades y necesidades de cada región, con el trabajador 
como centro, promoviendo las necesarias inversiones para generar más trabajo y 
ampliando y mejorando los mercados internacionales que nos integren al mundo.

FREE SHOPS EN LA FRONTERA CON ARGENTINA

¿Cómo se arregla la falta de competitividad comercial con Argentina, en 
departamentos como Salto, Paysandú, Río Negro, Soriano y hasta Colo-
nia?

Precisamente con políticas públicas diferenciales. He lanzado la propuesta de 
establecer el régimen de comercio libre de impuestos para productos de fuera del 
MERCOSUR, Free Shops, como existen en la frontera con Brasil. Allí se vivía en 
1986 una situación económica similar o peor que la que se vive hoy en la frontera 
con Argentina y hubo un antes y un después de la creación de estas tiendas es-
peciales. Es un sistema probado, respeta a la industria nacional y a los comercios 
regulares, no agrede a países vecinos porque no compite con las mismas merca-
derías y los turistas cuando vienen hacen su gasto más allá de esos comercios de 
excepción. Se redinamiza la economía creándose cientos de puestos de trabajo.

LA FORMACIÓN DE DOCENTES

En sus últimas exposiciones ha enfatizado el valor de la educación técni-
ca y técnica agraria en particular, también de la formación docente en esa 
especialidad. ¿Lo valora como un factor fundamental para la producción?

Hemos dicho que para desarrollar al país es esencial lograr más inversiones, 
para ello Uruguay tiene varias fortalezas, pero es fundamental la capacitación de 
la gente, de los jóvenes. Nuestra principal producción es la agropecuaria, como en 
otras áreas la investigación, la evolución tecnológica, la innovación son impres-
cindibles. Por lo tanto invertir en la formación docente y en la educación de esos 
sectores es básico para ese desarrollo.

LA COALICIÓN DEBERÁ CRECER EN INSTITUCIONALIDAD

¿En qué formato de Coalición piensa para el próximo período de gobier-
no?

La Coalición Republicana permitió ganar el gobierno y desplazar la nefasta ges-
tión del Frente Amplio, a su vez tuvo que enfrentar contingencias tan difíciles 
como la pandemia de COVID, la situación económica de la región, las adversida-
des climáticas de sequía e inundaciones, la guerra en Europa y sus consecuencias 
inflacionarias. Aún así el gobierno de coalición funcionó y tendrá mucho para 
mostrar al fin del periodo. Esa experiencia debe servir para crecer. La Coalición 
deberá crecer en institucionalidad, creando órganos de funcionamiento, espacios 
de diálogo y negociación. También debemos en lo inmediato terminar de resolver 
el ámbito geográfico y político donde se aplicará, me refiero a las elecciones de-
partamentales, nuestra propuesta ha sido que funcione en todos los departamen-
tos. La primera obligación de un político es ganar las elecciones, de nada sirve 
tener al mejor candidato, el más brillante programa de gobierno o las mejores 
ideas si no se llega al gobierno. Por ello la población quiere que prioricemos las 
coincidencias y que se hagan los acuerdos necesarios para asegurar el avance de-
cidido hacia una mejor calidad de vida de nuestros compatriotas.
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MORAL 
SELECTIVA

PUNTO DE VISTA

Al margen que cualquiera puede ver en redes y en medios de comunicación 
tradicionales, discursos y opiniones de dirigentes del FA, quiero darles mi punto 
de vista desde la Junta Departamental de Montevideo, donde fui electo Edil por 
el Partido Colorado.

Reciclando militancias

Luego de la caída del Muro de Berlín, la izquierda concentró su militancia a 
través de colectivos y minorías. No estaba el horno para bollos para seguir pro-
clamando al hombre nuevo, ni al socialismo, a pesar de los inventos recientes del 
socialismo del Siglo XXI.

La causa feminista y en contra de la violencia de género ha ganado terreno en 
nuestro país y no podemos negar que en nuestra sociedad existen cientos de de-
nuncias sobre violencia contra la mujer y muchos casos donde hombres asesinan a 
sus parejas o ex parejas, a pesar que muchas veces dichos hombres están contro-
lados con pulseras electrónicas.

Los casos concretos

En la Junta Departamental de Montevideo, ediles del FA se han referido a dos 
temas en concreto sobre casos de acoso o abuso sexual. Uno de esos casos fue en 
contra de un edil del Partido Nacional que en un hecho confuso durante un Con-
greso Nacional de Ediles, en Salto, sacó o intentó sacar una foto con su celular 
desde una ventana del baño de una colega de su departamento.

A la vuelta de dicho Congreso los ediles del FA, indignados, redactaron una 
declaración repudiando el hecho. Declaración que acompañé, porque realmente, 
al margen de no estar claros los detalles del hecho, se comprobó que la damnifi-
cada había confirmado haber visto un celular fuera de la ventana del baño de su 
habitación.

Pasó bastante tiempo y los frenteamplistas volvieron a indignarse con el caso 
Penadés, maquillado con discursos sobre violencia infantil y descargando mu-
nición pesada contra el gobierno nacional, en claro uso político de la situación 
mencionada, asociando el hecho personal de Penadés a toda la cúpula de gobierno.

Y está bien indignarse con los abusos contra menores de edad y con todos los 
abusos en general.

El problema es la moral selectiva

Entre esos dos casos mencionados, ocurrieron varios hechos de acoso y abuso 
sexual en ámbitos municipales y nacionales. Todos, absolutamente todos los im-
plicados pertenecían al FA.

Es obvio que esos hechos eran conocidos por mí, pero no me parecía conve-
niente tratarlos en un ámbito legislativo, ya que se estaría en el borde de caer en 
el barro y que fueran usados políticamente. Pero frente al uso político –cuando el 
FA careció de pudor al mezclar hechos personales con la política-, no quedaba otra 
que sacarlos de su amnesia selectiva y recordarle conductas de sus integrantes. 

Por supuesto que aclaro y aclaré, que lo que haga una persona no puede tomarse 
ni usarse para atacar a su oponente político. La violencia es parte de la condición 
humana y los partidos no se pueden hacer cargo de los actos violentos de sus di-
rigentes. Ahora, cuando ejercen la moral selectiva, corresponde señalarles que si 
se indignan con los ajenos, también corresponde indignarse con los propios y no 
barrerlos bajo la alfombra.

Denunciados

Simplemente para descorrer el velo de su amnesia, señalé que Jorge Meroni 
(MPP), es obvio, que más allá alcalde del municipio A, tuvo que renunciar a su 
cargo por denuncias de acoso de parte de su secretaria. El alcalde de La Floresta, 
Nestor Erramuspe (Partido Comunista), también tuvo que renunciar a su cargo 
por haber ejercido violencia laboral y de género, contra funcionarias del munici-
pio. El edil de Salto del FIDEL, Roque Barla, fue condenado por abusar sexual-
mente de su nieta de tres añitos. También ha sido notorio el caso de violencia de 
género en el que se vio involucrado el diputado comunista Gerardo Núñez, quien 
también renunció a su banca, aunque sigue cobrando el subsidio por haber sido 
diputado. Otro caso reciente, ha sido el del también diputado frenteamplista Gus-
tavo Olmos, quien fue denunciado de acoso sexual y

laboral por su suplente Martina Casás. También está el caso de la denuncia de 
una chica trans al precandidato frenteamplista Yamandú Orsi.

Es obvio que con todo esto no quiero decir que hay que asociar los hechos a 
determinado partido. Los delitos o denuncias son sobre los individuos. Pero no se 
pueden utilizar políticamente los casos de los adversarios y hacerse los sotas con 
los casos de su propio partido.

Para el FA todo sirve

Ya lo vimos en la estrategia de falsedad en la campaña contra la LUC. Poco 
menos que el país se sumía en un caos si se mantenía la ley. La LUC está vivita 
y coleando y el país no se ha visto alterado para mal y sí para bien con dicha ley.

La falsedad como estrategia funciona en todos los temas. Con la reforma edu-
cativa, con la reforma de la seguridad social y hasta con el caso Astesiano, que 
tendría que llamarse el caso de los pasaportes falsos. Porque sucede que los pas-
aportes se truchaban por lo menos desde

2013, en sendos gobiernos del FA. ¿Quién sería el Astesiano de los gobiernos 
frenteamplistas?

Porque es obvio que para la maniobra se necesitaban funcionarios en lugares 
claves del gobierno. Pero volaron a la fiscal que investigaba y todo se diluyó.

No me quiero extender ni mezclar los tantos, así que lo de la falsedad como es-
trategia quedará para otra nota, como también la agresión antisemita que ocurrió 
en la marcha del 8M, a la que los ediles de la oposición en Montevideo conden-
amos a través de una declaración, que no fue acompañada por los ediles del FA.

POR LEONEL AGUIRRE

Edil titular en la Junta Departamental de 

Montevideo, Gestor Cultural y cantautor.

www.leonelaguirre.com
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Saber enseñar a hacer, próximo desafío  

Manini no mintió

POR JOSÉ RAMÓN MONTEJO

Técnico en Logística y Técnico Agropecuario. 

POR CHICO LA RAYA

EDUCACIÓN

EL GENERAL YA TIENE QUIEN LO GRABE

Un factor esencial para mejorar el 
nivel de vida de los uruguayos es la 
Educación.

Pero es bastante más que ser “perso-
nas educadas” o aumentar el porcen-
taje de jóvenes que culminan bachille-
rato y  asisten al terciario. Solo eso no 
sería suficiente.

Necesitamos que, además, los jóvenes aprendan destrezas útiles concretas 
para acceder mejor al mercado de trabajo, a la vez que el país se potencie en su 
capacidad productiva mediante más fuerza laboral, moderna y potente.

¿Dónde entra la educación técnica?

Se progresa por mayor inversión y mejor tecnología, pero sin gente bien pre-
parada no hay progreso.

Durante el siglo XIX y la primera mitad del XX, oleadas inmigrantes traje-
ron conocimientos, oficios valiosos y mucha voluntad de trabajo, contribuciones 
esenciales para volvernos la Suiza de América. Pero aquello se cortó. 

Posibilidad de ingreso de capitales hay (si no los ahuyentamos) y la tecnología 
en el mundo está. Nos falta gente, gente bien preparada.

Aquí entra la educación técnica: UTU, UDELAR, UTEC y otras instituciones 
públicas y privadas. Cursos hay. Expansión ha habido. UDELAR se ha expandi-
do al interior. Se creó UTEC. UTU ha superado los 100 mil alumnos y cada año 

Los “topos” políticos son sin lugar a dudas, tan vie-
jos como la propia actividad proselitista, capaces de 
filtrar comentarios de los dirigentes que en algunos 
casos pueden destruirlos.

Tal fue el caso de la publicación de un pasaje de la 
charla que dio el Senador Manini Ríos a un grupo 
cerrado de dirigentes, entre los que se escondía un 
“topo”, cuya presencia grabando a Manini, fue det-
onante de un lío mayúsculo para el líder de Cabido 
Abierto, que ante las pruebas tuvo que reconocer que 
había dicho lo que trascendió.

“Digo lo que pienso”

Tal vez las explicaciones que dio el legislador fueron 
tan o más inexplicables que lo que motivó el revuelo, 
“fue una conversación privada entre dirigentes, en la 
que uno habla y dice cosas que públicamente no las 
diría”, explicó Manini.

Personalmente creo que las cosas que se dicen en 

se crean escuelas y cursos nuevos. Pero no es suficiente.

Preparar docentes técnicos

No es un problema de cantidad. Es de calidad. De calidad de la enseñanza. De 
calidad de la enseñanza técnica. No preparamos docentes para la enseñanza téc-
nica. Para cualquier carrera técnica se toman jóvenes profesionales universitarios 
o técnicos medios, se les da un grupo, una libreta y que se arreglen como puedan. 
No los enseñan a enseñar.

Preparamos maestras y profesores de matemáticas, historia, idioma español, 
pero no preparamos docentes técnicos. En verdad, unos pocos se preparan, pero 
sin la didáctica apropiada. Se les enseña como si fueran docentes de aula. No les 
enseñan didácticas para asignaturas técnicas, para instruir destrezas y habilida-
des.

Es como si matemáticas pretendiera enseñarse con metodología de historia, o 
química con métodos de enseñanza escolar. Los docentes podrán saber de su ma-
teria, pero si no la saben enseñar, su capacidad se desaprovecha.

Saber enseñar a hacer algo

Con la enseñanza técnica ocurre eso. Todos sabemos que una cosa es saber y 
otra muy distinta es saber enseñar. Pero saber enseñar a hacer es algo más distinto 
aún. Tiene didácticas propias. En Uruguay las hubo, y hace cuarenta años se aban-
donaron. Debemos volver a la senda correcta para una educación técnica eficaz de 
saber enseñar a trabajar.

este ámbito son las que realmente se piensan, al contrario de lo que 
ocurre en las tribunas, donde a veces se dice lo que la gente quiere 
oír. Lo que dijo Manini si se quiere, no se aparta de su postura mil-
itar y su manera de pensar, por ello a mí no me llama la atención.

Fiel a su sentir

Podrá coincidirse con él o no, pero sus palabras fueron fiel a su 
sentir. No mintió.

Con respecto a lo que dijo es tan irreal y fuera de lugar que no 
amerita mayores comentarios, porque en el mundo no existe un 
movimiento único sindical más democrático que el uruguayo, que 
no cede ante gestos obsecuentes de algunos dirigentes del PIT CNT 
a título personal, pro Venezuela y Cuba (donde no hay sindicatos).

Las acciones de don Pepe Batlle animando la agitación de los 
anarquistas a principios del siglo XX y fomentando la unión de los 
trabajadores, está por encima de tanto “texto marxista” sustentado 
por regímenes autoritarios, en los que expresarse en contra del gobi-
erno es causal de cárcel y da paso a un Uruguay democrático y con 
todas las garantías para el movimiento  sindical.
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El General Seregni 
decía que

“los hechos son 
porfiados”

“El promedio del salario real de los 
uruguayos está 2 puntos encima de 2019”

CON PABLO MIERES

ENTREVISTA

Desde 2005 preside al Partido Independiente, integrante de la Coalición Repu-
blicana. Abogado, sociólogo, docente, el ministro de Trabajo Pablo Mieres con-
versó con La Llegada en relación a resultados y a perspectivas del proceso político 
uruguayo. 

LA “LUCHA DE CLASES”

A la luz de su experiencia ministerial y de los resultados de la misma, ¿en 
qué etapa histórica está la “lucha de clases”?

Yo no creo en la lucha de clases. Si, existen intereses que pueden ser en algunas 
dimensiones contrapuestos. De todos modos, en la realidad laboral actual, hay 
grandes espacios y oportunidades de convergencia de intereses entre empleadores 
y trabajadores. Hay que trabajar mucho en la construcción de una cultura de “ga-
nar-ganar” entre ambos actores. Si a la empresa le va bien, al trabajador también 
le puede ir bien y la empresa no existe sin el aporte de los trabajadores. Hay que 
trabajar en la construcción de una cultura de las relaciones laborales más coope-
rativa.

MÁS EMPLEO, MEJORES SALARIOS

Con la Coalición Republicana, ¿los trabajadores viven mejor?
A pesar de la pandemia, de la sequía y del impacto de la crisis argentina, los 

trabajadores tienen hoy un poder adquisitivo más alto que al final del gobierno del 
Frente Amplio y todos los indicadores de empleo están mejor que en los últimos 
años del gobierno anterior. Vamos a terminar este periodo de gobierno con más 
empleo y mejores salarios.

¿QUÉ DECÍA EL GENERAL SEREGNI?

Salario real, datos y no relatos, ¿qué opina el ministro Mieres?
No es lo que yo opine, son los datos. El promedio del salario real de los uru-

guayos está 2 puntos encima de 2019. El Instituto Cuesta Duarte lo reconoció en 
un informe reciente, dice que el 60% de los trabajadores terminará el periodo de 
gobierno con un poder adquisitivo similar al 2019 y el 40% restante estará por 
encima del poder adquisitivo de 2019. Decía el Gral. Seregni: “los hechos son 
porfiados”.

LAS ADVERSIDADES… ¿PUDIERON?

En su período como ministro, ¿cuántas nuevas posiciones laborales se 
generaron? ¿Era imaginable que ello ocurriera con pestes y sequía domi-
nando la realidad del país?

En este momento hay 74 mil puestos de trabajo más que en 2019 y el porcentaje 
de trabajadores forestales es 3.5% más alto que en 2019. Esto a pesar de todas las 
adversidades sufridas.

MODERNIZAR LOS CONSEJOS DE SALARIOS

Consejos de Salarios, un ámbito creado por el Batllismo en la década del 
cuarenta. ¿Es necesaria una alternativa?

No tengo dudas de que los Consejos de Salarios son un instrumento muy posi-
tivo en una democracia y ayuda mucho a que haya relaciones laborales más ma-
duras y fluidas. No obstante, es necesario modernizar este instrumento, algunas 
cosas se hicieron, pero tenemos muchos aspectos para mejorar.

“El Instituto Cuesta Duarte lo 
reconoció en un informe reciente, 

dice que el 60% de los trabajadores 
terminará el periodo de gobierno con 
un poder adquisitivo similar al 2019 
y el 40% restante estará por encima 

del poder adquisitivo de 2019.
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UNA COALICIÓN CON ÁMBITOS INSTITUCIONALES

¿Cómo entiende debería funcionar la Coalición Republicana, en un 
eventual próximo período de gobierno? ¿Cree que podrían darse alianzas 
entre integrantes de la misma?

Creo que la Coalición es un instrumento muy valioso y será fundamental pre-
servarlo en el próximo periodo de gobierno. Seguramente debería analizarse la 
posibilidad de generar ámbitos institucionales de funcionamiento y probable-
mente existan posibilidades de acuerdos o alianzas entre aquellos integrantes que 
compartimos mayores coincidencias

En la interna del Partido Independiente, ¿qué se piensa de cara al cami-
no que lleva hacia octubre y noviembre?

Estamos trabajando para revalidar un gobierno de coalición. Creo que en oc-
tubre se definirán los equilibrios políticos y programáticos del nuevo gobierno y 
sentimos que nuestro partido será clave para profundizar las propuestas social-
demócratas y de centro izquierda para bien de los sectores más vulnerables de 
nuestro país.

LOS TEMAS FUNDAMENTALES DE GOBIERNO

¿Qué aspectos considera de ineludible abordaje y/o transformación a la 
hora de un nuevo gobierno de la Coalición Republicana?

Tres temas centrales: profundizar y consolidar la transformación educativa; re-
ducir sustancialmente la pobreza infantil e impulsar un salto en la productividad 
para garantizar mayores tasas de crecimiento en nuestro país.

NUEVAS FIGURAS EN EL PI

El hilo de Munyo
RECOLECCIÓN DE FIRMAS PARA DEROGAR 
LA LEY DE SEGURIDAD SOCIAL

REDES

El Director de CERES (Centro de Estudios de la 
Realidad Económica y Social), Economista Alejan-
dro Munyo, emitió en la red X, el pasado 10 de febre-
ro, un hilo relativo al cuestionamiento de la flamante 
legislación sobre seguridad social.

En su opinión, es esencial identificar los riesgos 
que a partir de la recolección de firmas, se conectan 
con la situación que vivirán las próximas generacio-
nes.

Munyo organizó en diez capítulos su opinión al 
respecto.  Vayamos sobre ellos.

 
1. Suba del gasto por mayores pasividades. Se ne-

cesitarían más de USD 1.100 millones (1,5% del PBI) 
extras por año para igualar jubilaciones y pensiones 
al salario mínimo nacional, recursos que el país no 
posee.

2. Aumento del gasto por la baja de edad de retiro. 
Un incremento del gasto estimado en el entorno de 

los USD 3.000 millones (4% del PBI), incluyendo al 
BPS y a las cajas Militar, Policial y Paraestatales.

3. Potenciales juicios al Estado. Es factible que 
afiliados inicien demandas por la confiscación del 
ahorro administrado por las AFAP (USD 22.000 
millones). Y las AFAP podrían hacer lo mismo, re-
clamando lucro cesante por las comisiones previstas 
hasta el retiro de los afiliados.

4. Aumento perjudicial de impuestos para cubrir 
costos extras. La iniciativa sindical presupone un 
aumento de impuestos (IRAE, Impuesto al Patrimo-
nio, franjas más altas de IRPF) con serios perjuicios 
sobre la inversión privada y el crecimiento futuro de 
la economía.

5. Reintroduce inequidades al sistema. Se da mar-
cha atrás en la unificación de subsistemas (Cajas) 
con prestaciones diferentes para similares aportes, 

¿El Partido Independiente prepara una renovación?
Nuestro partido ha demostrado una gran capacidad de gestión en el ejercicio 

del gobierno y esa es nuestra principal muestra de renovación. Pero además es el 
momento de mostrar nuevas figuras para los próximos años

EL MERCOSUR

¿Cómo observa la realidad política de nuestros vecinos Brasil y Argenti-
na?

Lamentablemente ninguno de los dos atraviesa buenos momentos, nuestro país 
necesita que a nuestros vecinos les vaya bien. Sin embargo, también es cierto que 
esa diferencia de realidades nos ha ayudado a nuestro destaque internacional. 
Pero necesitamos abrirnos al mundo y en ese sentido, el MERCOSUR es un gran 
problema y restricción. Ojalá el cambio de orientación en Argentina ayude a que 
podamos tener una mejor e imprescindible inserción internacional.

lo que fue un avance de la última reforma jubilatoria.
6. Efectos regresivos en la distribución del ingreso. 

Los aportantes de mayores ingresos tendrán incen-
tivos para reducir sus aportes y beneficiarse de las 
prestaciones mínimas del nuevo sistema de manera 
desproporcionada.

7. Reducción del ahorro privado. Ante la prohibi-
ción del ahorro privado, las personas de mayores in-
gresos buscarán alternativas en el exterior, tal como 
lo demuestra la evidencia internacional.

8. Pérdida del grado inversor. Uruguay obtuvo el 
grado inversor luego de la reforma previsional de 
1997, lo perdió con la crisis de 2002, lo recuperó una 
década después y lo solidificó recién ahora gracias a 
la reforma previsional en marcha.

9. Perjuicio a la seguridad jurídica, que tanto vale 
a nivel internacional. La iniciativa plebiscitaria deja 
abierta a la interpretación, la exclusividad del Estado 
en la gestión de servicios en todas las áreas vincula-
das al sistema de seguridad social, como por ejemplo 
la Salud.

10. Retroceso en la agenda de desarrollo en la que 
debe avanzar el país. La aprobación del plebiscito y 
el posterior proceso de implementación no sólo sería 
un frenazo para Uruguay sino un drástico cambio de 
rumbo hacia un camino que recorrieron los países a 
los que les fue peor.
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Los otros pobres Los otros 
Tupamaros

TESIS Y LIBRO
DE JAVIER SUÁREZ

POR DIEGO MARTÍNEZ

Abogado, escritor y editor.

Director de La llegada (2024).

Fundador y Director de 

revista PóLIZA seguros y 

f inanzas (1991- 2024).

Representante Nacional 

(Diputado 2000-2005).

Secretario General del 

CODICEN de la reforma 

Rama (1995-1998).

PALABRAS LIBROS

Es la Universidad de Salamanca. Por el año de 
1904.

Castilla, España. Donde sólo se hablaba y se sigue 
hablando, español. Sí, puro español.

Aquí, en la “Banda Oriental”, durante esos días 
una bala entraba en el alma del caudillo blanco Apa-
ricio Saravia haciéndolo héroe para siempre. La gue-
rra civil terminará y la amnistía abrazará a todos.

Uruguay hecho con tanta sangre, dolor y sueños, 
en su siglo anterior, ahora clamaría porvenir. Estaba 
pronto un señor José Batlle y Ordóñez. Se encargó 
de hacerlo, un país modelo.

Salamanca de nuevo.
El rector de la Universidad, don Miguel de Una-

muno, llega jornada tras jornada para sus tareas. Es 
temprano y en la mano vacía del mendigo que clama 
por una limosna, deja, aunque pequeña moneda, la 
suya. Gracias don Miguel.

Hasta que una mañana, entre apuros y malhumo-
res, el rector avanzó sin contemplaciones hasta el pa-
tio de la entrada. Ese día no vio el brazo extendido.

Más adelante en su recorrido, pocos pasos antes 
de ingresar, sintió que una mano le tocó apenas el 
hombro derecho.

- ¿Qué pasa?, preguntó don Miguel, luego de girar 
sorprendido.

- Desde hoy búsquese otro pobre, se escuchó.

Luego, más nada. Nada más había para agregar.
Ese mendigo de Unamuno sigue interpelando, un 

siglo después, a este Uruguay que transcurre los días 
también distraído con sus pobres. Contarlos, sumar-
los o restarlos, compararlos, como se hace desde 
hace años por oficinas técnicas y por interlocutores 
políticos de todos los partidos, es estadística. Que 
normalmente termina en discusiones ideológicas, 

¿Es posible cambiar en política? ¿Existen caminos 
en un solo sentido? ¿Hay tiempo para aprender? De-
mócrata, ¿se hace o se nace? 

Estas y otras interrogantes que resultan más que 
pertinentes formular en un año electoral, son contes-
tadas por los “Los otros Tupamaros”. 

Vale decir, un grupo de ex guerrilleros que, luego 
de abandonar el MLN y desechar el marxismo-leni-
nismo en el exilio de los años setenta, adhirió a la 
democracia liberal, el republicanismo y a los partidos 
tradicionales, los que otrora eran rechazados por ser 
considerados burgueses.

Así pues, problematizando una transformación que 
se aproxima críticamente al relato de héroes y villa-
nos, el largo trayecto de los «renunciantes» alude al 
proceso por el cual algunos integrantes del MLN (Los 
otros Tupamaros) renunciaron a la lucha armada para 
después desistir del marxismo-leninismo mediante la 
evolución cognitiva y el aprendizaje político; adqui-
riendo, en consecuencia, nuevas razones, experien-
cias y perspectivas que influyeron de diversa manera 
en la participación futura.

A decir verdad, dejando a un lado el vilipendio y 
la apología, pero, además, sin validar el epíteto de 
la traición, el pertinente trabajo académico del Prof. 
Lic. Javier Suárez, próximamente libro, pone en evi-
dencia un tema poco estudiado por la academia, que 
apenas menciona al MLN y cuando lo hace el cúmulo 
de heridas que no terminan de cicatrizar asoma a la 
superficie.

En resumidas cuentas, expresando el más profundo 
repudio por lo vivido en tiempos violentos, la obra 
indaga cómo los “renunciantes” dejaron atrás una 
identidad sesentista rebosada de pólvora primero y de 
marxismo después. 

Eso sí, de la esencia tupamara los mismos continua-
ron reivindicando el legado histórico de los patriotas 
artiguistas y las Instrucciones del año XIII, en alusión 
al término que los españoles utilizaran despectiva-
mente para referirse a los partidarios del movimiento 
independentista; el rechazo a las simplificaciones y 
el «encandilamiento político»; al tiempo que, preser-
vando la combinación de principismo y radicalidad, 
reafirmaron la abnegación por la causa, la «frescura» 
y lo «diferente» a esa cultura de los Beatles. De allí el 
advenimiento de Los otros Tupamaros.

pero no en decisiones de Estado que terminen con 
el problema que mayor indignidad escupe sobre la 
sociedad uruguaya.

 Me pregunto si esos encriptados lenguajes estadís-
ticos, “los quintiles, los percentiles, las NBI…”, por 
mencionar algunos, expresan con rotundidad cuan-
do se habla de “los de abajo”, término que alienta 
escuchar por estos días, de parte de algún interlocu-
tor partidario. Es que con esos “de abajo”, anónimos, 
que como decía Brito del Pino al avanzar don Frutos 
Rivera hacia el Rincón de las Gallinas en setiembre 
de 1825, “caían yertos” por el frío, esos que acom-
pañaron al General Aparicio Saravia sangrando en 
1904, aquellos ancianos, locos, tristes, solos, presos, 
abandonados, enfermos, olvidados, que jamás ten-
drán su nombre en una calle. O en un formulario es-
tadístico.  

¿Qué quiero decir a través de estas imágenes?

Que no existe una pobreza única. Una pobreza mo-
delo, de texto.

La filosofía, que tanto sigue explicándonos aún sin 
app, enseña al respecto que no es lo mismo una per-
sona pobre que una pobre persona. Lo material y lo 
moral en juego. Por su parte Batlle y Ordóñez optaba 
por hablar no de pobres sino de “desamparados”.

Hoy, ella es tal en cuanto cobre trascendencia para 
el proyecto de vida de cada persona. Carecer de sa-
neamiento es indicador de pobreza en alguna situa-
ción. Sin embargo, contar con dicho servicio pero no 
con transporte para llegar hasta un centro de estu-
dios superior, es una condena a no salir de la pobre-
za. ¿Está ello medido en los trabajos internacionales 
sobre pobreza?  

El cada día en nuestro país, hace que escuchemos 
una suerte de torneo entre pobres que había en cierto 
momento y los que hay o no hay ahora. Pues lo que 
importa es los pobres que ya no habrá en el futuro.

Si hoy miles de niños siguen naciendo en hogares 
pobres, un paso a dar es que no siga ocurriendo. Hay 
que abordar el fenómeno en su etapa gestacional e 
inicial.

Busquemos ese otro pobre. El que no vio Unamu-
no agobiado por sus quehaceres, pero que cada ma-
ñana aguarda por nosotros.
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Las Instituciones, también para la transición energética
CATALEJO

El valor de “la política”

David Runciman en un breve ensayo -Política- define claramente cuál es la dif-
erencia fundamental en la que se basa la elección por un país u otro. Comienza 
el libro comparando a dos países, uno con recursos naturales, clima agradable y 
próspero para la producción de alimentos y el otro con serias dificultades para 
contar con esas ventajas. Obviamente si pudiéramos elegir, todos elegiríamos al 
primero. Pero esa decisión cambiaría cuando le pongamos nombre a la compara-
ción. El primero es Siria y el segundo es Dinamarca. ¿Entonces? ¿Por qué elegi-
mos Dinamarca en lugar de Siria? Según este profesor de Ciencia Política de Cam-
bridge, por la política. Es decir, por el funcionamiento institucional, las reglas de 
juego y el estado de derecho.

¿Qué ocurre cuando hablamos de transiciones energéticas? 

No hablemos de ir a vivir a esos países, reflexionemos otros aspectos de su 
vida cotidiana. Por ejemplo, cómo tratan los países sus recursos naturales para la 
transición energética. ¿Juega también allí la institucionalidad a la hora de la ex-
tracción de los mismos y la distribución de la riqueza que brindan? La respuesta 
es sí.

Una rápida mirada por los minerales más necesarios para la transición y el lugar 
donde se encuentran, nos muestra que mayormente se concentran en los países 
que están en la carrera de la fabricación de equipamiento para esa transición, 
básicamente China, seguido de lejos por Estados Unidos; y en países en vías de 
desarrollo económico, latinoamericanos y bastante rezagados como algunos afri-
canos, Congo mayormente. 

Las relaciones económicas y políticas, de quienes buscan explotar esas materias 
primas en esas regiones, dependen de la debilidad/fortaleza de los sistemas guber-
namentales de dichas repúblicas. 

La fortaleza institucional

La institucionalidad juega un papel fundamental en los países en múltiples as-
pectos. En éste concretamente, es determinante para que los recursos naturales 
no sean extraídos fácilmente y sin dejar una contrapartida a los países, cuyas 
ganancias no terminen en unas pocas manos, en lugar de ser distribuidas lo mejor 
posible entre toda la población.  

Estados Unidos y China mantienen, también en este terreno, una carrera comer-
cial por liderar la producción de los componentes para la transición energética. La 
debilidad institucional de los países determina hacia dónde apuntan, con mayor o 
menor énfasis, los intereses extractivos requeridos. 

Sistemas políticos fuertes, políticas públicas y legislación clara, para el manejo 
de los recursos y la aplicación de las políticas energéticas, se vuelven esenciales 
para que las ventajas de la descarbonización, alcancen directamente a todos y no 
a unos pocos. 

También en el sector energético, vital para la vida de las personas, la política 
importa.

Transformar a la política energética como política de Estado, es síntoma de 
madurez institucional y de consolidación de premisas para el desarrollo de los 
pueblos.

“El contrato social está en jaque y los partidos 
políticos solo atinan a extremar oposiciones y dar 
continuidad a las reglas de juego existentes en caso 
de gobernar.

Transformar a la política energética como política de Estado, es síntoma de madurez 
institucional y de consolidación de premisas para el desarrollo de los pueblos.

FITZGERALD CANTERO PIALI 

Licenciado en Ciencia Política y Máster 

en Administración y Gestión Avanzada de 

Proyectos. Fue Director Nacional de Energía 

en el Ministerio de Industria, Energía y 

Minería, director del Banco de Seguros del 

Estado, diputado y edil departamental.

En la actualidad es Director de Estudios, 

Proyectos e Información de la Organización 

Latinoamericana de Energía.
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Porqué Tabaré Viera
COLUMNA

COLUMNA

Con el tiempo y el espacio, la democracia titila. 
La luz inspiradora del liberalismo filosófico inglés, 

de la ilustración del XIX francés, o la de los pensa-
dores sociales del siglo XX, fue eclipsada por numer-
osas experiencias de valores opuestos. Como oscuros 
ejemplos baste evocar el comunismo soviético y los 
socialistas que involucionaron al fascismo y al nazis-
mo. Modelos de opresión social, anulación de las lib-
ertades e imposición del Estado como intermediario 
único entre la sociedad y el bienestar.

Pocos sistemas democráticos republicanos

En el orbe, la influencia del imperialismo británico 
y su cultura fue sustituida tras la Gran Guerra, por 
su excolonia y novel potencia en América: compel-
ida por conflictos ajenos a intervenir para cuidar su 
seguridad aislacionista, impuso su “pax americana”. 
Así florecieron pocos sistemas democráticos republi-
canos en el continente, existiendo donde hubo may-
or influencia liberal, distancia geográfica y menor 
relevancia económica. Languidecieron la paz y los 

regímenes representativos, se impusieron los mod-
elos militares de “garantía” y la resistencia política 
fue aplastada, confinada a una isla y a movimientos 
guerrilleros que abrevaron en la falsa utopía cubana.

El contrato social en jaque

En este inicio de milenio, el occidente liberal y 
democrático ofrece un panorama sombrío. Las ma-
sas se dividen en cuasi mitades, en torno a posiciones 
binarias y en muchos casos extremas. Se define en 
general como grieta al desconcierto cívico, la falta de 
liderazgo y la polarización que sacude países, socie-
dades y ofertas políticas. 

El contrato social está en jaque y los partidos políti-
cos solo atinan a extremar oposiciones y dar continui-
dad a las reglas de juego existentes en caso de gober-
nar, con más o menos gasto, impuestos y deuda. Y en 
campaña electoral, se trata de renovar sus posiciones 
en el poder político o sucumbir en la coyuntura, para 
lo cual, ante el desasosiego e indiferencia de los ciu-
dadanos, a no arriesgar se ha dicho. 

La “desgracia institucional”

Todo esto sucede sin que la desgracia institucional 
-según la cual gana la inercia, aumenta el costo y se 
reduce la eficacia de gobierno-, sea denunciada para 
su cambio y sea el campo de debate legítimo de pro-
puestas electorales competitivas de frente al elector. 
La desgracia institucional, también se ve reflejada en 
la labor estatal como herramienta del poder político 
de turno o coto privado del poder burocrático instala-
do en cada parcela estatal.

Los weberianos defensores del Estado a carta ca-
bal, poco han aportado a la teorización de la irracio-
nalidad y los desvíos funcionales del poder estatal a 

merced de sus burócratas. Ha sido tarea ardua de la 
paleta liberal, criticar y desnudar al Leviathan. Y así 
vamos, como presa fácil de los maniqueísmos breves 
e inopes, resultantes de la resaca ideológica de dere-
chas e izquierdas; se invierten posiciones y se ocultan 
verdades sustantivas en juego, atrás de paupérrimos 
debates.

Ante la apatía, sabiduría para elegir

La crisis del contrato social golpea el sistema de lib-
ertades básicas como las definía Rawls; al

régimen democrático republicano en su matriz con-
ceptual y al rol imprescindible o descartable del Es-
tado. El Uruguay, también inmerso en esta fase del 
proceso evolutivo del estado soberano, jugará su des-
tino común otra vez este año, con reglas propias del 
bipartidismo y de la legitimación representativa grad-
ual (Internas, Nacionales y Balotaje), bajo un cielo de 
indiferencia y apatía cada vez mayor de la ciudadanía, 
por su propio porvenir. Como si la selección de los 
gobernantes que administrarán sus recursos y reglas 
colectivas no los afectara. Una gran abulia cívica que 
ensombrece el juego democrático y una gran ataraxia 
que parece dominar al debate entre quienes disputan 
el poder de gobernar, sumiendo propuestas y posi-
ciones a un guión de tipo “Gran Hermano”, donde la 
banalidad y la pose “pop” han relevado al “mercado” 
de evaluación racional de toma de decisiones. 

Sabios los que eludan la trivial dialéctica de la cam-
paña y opten por aquellos candidatos que ofrecen 
capacidad, transparencia y experiencia probada en el 
deber de gobernar.

Desde Soriano, el pasado jueves 4 de abril, una 
corresponsal informaba de varias actividades en el 
departamento. Terminado el informe, muy completo 
por haber incluido varias localidades, alguien subió 
la apuesta. 

La Vuelta Ciclista pasaba por Villa Soriano a prin-

Soy yo, cuarenta años luego
LO RELATÓ AURELIANO FOLLE

cipios de los ochenta. Así lo contó el comunicador 
Aureliano Folle, el reconocido “Nano” Folle en el 
programa “970 Noticias”, que se emite desde radio 
Universal de lunes a viernes de 07:00 a 09:00 horas.

Dos repentinos enamorados, desde veredas que no 
existían, calles de pedregullo, pozos, se abrazaron 
por unas horas. Fue amor. Pero él y su bicicleta si-
guieron rumbo algunas horas después. 

Ella era en ese pueblo alguien que había esperado 
su amor. Le llegó. Y se fue. ¿Adónde? 

A muchos lugares, Maldonado por ejemplo.  A mu-
chas vivencias, familia, radicación, nuevos trabajos. 

El tiempo, sin embargo, ordenó que la vida cam-
biara para ese ciclista prófugo.

Más de cuarenta años habían pasado. Y él, en otro 
pago, con gente que luego se fue de su vida, decidido 
a volver, volvió. 

En una puerta de Villa Soriano, alguien golpeó.
Ella abrió y él era él. 
- Soy yo.
No hay espacio ni tiempo para el amor.
Nano Folle cuenta que esos enamorados de Villa 

Soriano volvieron a pasear juntos de la mano de nue-
vo. Y que anhela que lo contacten.

POR JAVIER SUÁREZ

Profesor de Historia egresado 

de IPA, Licenciado en Ciencias 

Políticas (Facultad de Ciencias 

Sociales), cursando Post 

grado en Historia Política.  

Es autor de la tesis y libro 

“Los otros Tupamaros”.
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Es lo que hay, valor

Nacional, Peñarol, comunistas

POR MIGUEL VIEYTES

Con el tiempo y el espacio, la demo-
cracia titila. 

La luz inspiradora del liberalismo 
filosófico inglés, de la ilustración del 
XIX francés, o la de los pensadores 
sociales del siglo XX, fue eclipsada 
por numerosas experiencias de valo-
res opuestos. Como oscuros ejemplos 
baste evocar el comunismo soviético 
y los socialistas que involucionaron 
al fascismo y al nazismo. Modelos de 
opresión social, anulación de las liber-
tades e imposición del Estado como 
intermediario único entre la sociedad 
y el bienestar.

Pocos sistemas democráticos 
republicanos

En el orbe, la influencia del impe-
rialismo británico y su cultura fue 
sustituida tras la Gran Guerra, por su 
excolonia y novel potencia en Amé-
rica: compelida por conflictos ajenos 
a intervenir para cuidar su seguridad 
aislacionista, impuso su “pax ameri-
cana”. Así florecieron pocos sistemas 
democráticos republicanos en el con-
tinente, existiendo donde hubo mayor 
influencia liberal, distancia geográ-
fica y menor relevancia económica. 
Languidecieron la paz y los regíme-
nes representativos, se impusieron 
los modelos militares de “garantía” y 

El programa 970 Noticias recibió a Ana Olivera. 
Temprano en la mañana del 28 de febrero de este 
año, Aureliano Folle y Andrés Rega la entrevista-
ron en un amable diálogo. Olivera, comunista, ex in-
tendenta de Montevideo y actual diputada, dijo que 
es hija de un blanco y una izquierdista. “A mi papá 
algún amigo le decía el blanquín y él respondía al 
bolchín”. 

Instada a elegir entre Fidel Castro y Ernesto Gue-
vara, eligió al primero. Días después, en el mismo 
espacio radial, el senador comunista, su correligio-

la resistencia política fue aplastada, 
confinada a una isla y a movimientos 
guerrilleros que abrevaron en la falsa 
utopía cubana.

El contrato social en jaque

En este inicio de milenio, el occiden-
te liberal y democrático ofrece un pa-
norama sombrío. Las masas se dividen 
en cuasi mitades, en torno a posiciones 
binarias y en muchos casos extremas. 
Se define en general como grieta al 
desconcierto cívico, la falta de lideraz-
go y la polarización que sacude países, 
sociedades y ofertas políticas. 

El contrato social está en jaque y los 
partidos políticos solo atinan a extre-
mar oposiciones y dar continuidad a 
las reglas de juego existentes en caso 
de gobernar, con más o menos gasto, 
impuestos y deuda. Y en campaña 
electoral, se trata de renovar sus posi-
ciones en el poder político o sucumbir 
en la coyuntura, para lo cual, ante el 
desasosiego e indiferencia de los ciu-
dadanos, a no arriesgar se ha dicho. 

La “desgracia institucional”

Todo esto sucede sin que la desgra-
cia institucional -según la cual gana la 
inercia, aumenta el costo y se reduce la 
eficacia de gobierno-, sea denunciada 

COLUMNA

ANÉCDOTAS

para su cambio y sea el campo de de-
bate legítimo de propuestas electorales 
competitivas de frente al elector. La 
desgracia institucional, también se ve 
reflejada en la labor estatal como he-
rramienta del poder político de turno 
o coto privado del poder burocrático 
instalado en cada parcela estatal.

Los weberianos defensores del Esta-
do a carta cabal, poco han aportado a 
la teorización de la

irracionalidad y los desvíos funcio-
nales del poder estatal a merced de 
sus burócratas. Ha sido tarea ardua 
de la paleta liberal, criticar y desnu-
dar al Leviathan. Y así vamos, como 
presa fácil de los maniqueísmos bre-
ves e inopes, resultantes de la resaca 
ideológica de derechas e izquierdas; se 
invierten posiciones y se ocultan ver-
dades sustantivas en juego, atrás de 
paupérrimos debates.

Ante la apatía, sabi-
duría para elegir

La crisis del contrato social golpea el 
sistema de libertades básicas como las 
definía Rawls; al

régimen democrático republicano 
en su matriz conceptual y al rol im-

prescindible o descartable del Estado. 
El Uruguay, también inmerso en esta 
fase del proceso evolutivo del estado 
soberano, jugará su destino común 
otra vez este año, con reglas propias 
del bipartidismo y de la legitimación 
representativa gradual (Internas, Na-
cionales y Balotaje), bajo un cielo de 
indiferencia y apatía cada vez mayor 
de la ciudadanía, por su propio porve-
nir. Como si la selección de los gober-
nantes que administrarán sus recursos 
y reglas colectivas no los afectara. Una 
gran abulia cívica que ensombrece el 
juego democrático y una gran atara-
xia que parece dominar al debate entre 
quienes disputan el poder de gobernar, 
sumiendo propuestas y posiciones a un 
guión de tipo “Gran Hermano”, donde 
la banalidad y la pose “pop” han re-
levado al “mercado” de evaluación ra-
cional de toma de decisiones. 

Sabios los que eludan la trivial dia-
léctica de la campaña y opten por 
aquellos candidatos que ofrecen capa-
cidad, transparencia y experiencia pro-
bada en el deber de gobernar.

“El contrato social está en jaque y los partidos 
políticos solo atinan a extremar oposiciones y dar 
continuidad a las reglas de juego existentes en caso 
de gobernar.

nario Oscar Andrade, eligió a Guevara. 
A la hora de responder en deportes, Ana Olive-

ra dijo preferir un Uruguay de nuevo campeón del 
mundo a un Nacional, club de sus amores, ganador 
de una cuarta copa intercontinental. 

En entrevista realizada por el programa con ante-
rioridad, el directivo aurinegro ingeniero Alejandro 
Ruibal, manifestó preferir que Peñarol gane la sexta 
copa Libertadores a que Uruguay obtenga un nuevo 
trofeo mundial.
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¿Existe la “maldita 
política”?

Pelotudo y boludoWASHINGTON ABDALA ANTE SU NUEVO LIBRO

EN ARGENTINA SE ESTUDIÓ LA DIFERENCIA DE LAS 
PALABRAS “PELOTUDO” Y “BOLUDO” EN TÉRMINOS 
DE SU ORIGEN Y EVOLUCIÓN HISTÓRICA

¿Cómo se me ocurrió ponerle de título “Maldita 
Política” a un libro que la reivindica? ¿Aliené?

Al contrario, nada de eso, acontece que a los que 
amamos la política nos gusta analizarla, entenderla 
y pensarla. Ese es nuestro infierno en vida o nuestro 
paraíso.

Llegar al poder

En este libro, lo que busco es pensar el accionar de 
las campañas electorales, cómo se desarrollan, cua-
les errores se pueden cometer y cuáles no. Cómo se 
debe ubicar un candidato auténtico, y como se pue-
den evitar errores innecesarios. Es un libro adentro 
del alma de la política, en el motor que la empuja y 
la hace nacer. No habla del poder, habla de cómo se 
llega al poder.

He visto tantas campañas electorales, he partici-
pado en tantas, en mi país, afuera del mismo, no sé, 
creo que demasiadas. Y he estado en tantas bajo las 
más diversas formas que al final algo uno aprende. Y 
estar en Ciencia Política durante casi cuatro décadas, 
obliga a estudiar permanentemente, o se aprende o 
uno es un adoquín. Por eso me atreví a escribir este 
libro, porque viene con bagaje de viejo que conoce 
algo el juego; otros libros que escribí han sido

menos sólidos que este, eran más de estudio, este 
es un libro de vida. 

No creo errar mucho los tiros allí adentro, aunque 
nadie tiene la verdad. Y es un libro escrito para to-
dos, no tiene pretensiones de erudición. Siempre me 
quedó lo de Aldo Solari que un día, allá en el pasado 
remoto, dijo en una conferencia que el que hablaba o 
escribía y no se le entendía, era un desastre, por eso 
siempre temo que no se me entienda. Y por eso me 
rompo el alma para ser claro. Espero lograrlo.

La magia

Por supuesto no tengo la llave del mago, pero co-
nozco al mago cómo hace su magia.

Eso cuento en el libro, para los que les guste la 
política les puede interesar.

Está lleno, además, esta pequeña obra, de ejemplos 
que van contra lo que buena parte de la academia 
sostiene: valido los debates y explico la razón, des-
creo de las encuestas y doy una interpretación, me 
afirmo en lo emotivo y la autenticidad como mensa-
jes, cuento la teoría del enemigo y la de la conspira-
ción. Asuntos que un buen candidato tiene que saber.

Soy radical en la simplicidad del mensaje, que no 

Durante las guerras de independencia de las Pro-
vincias Unidas del Rio de la Plata, a partir de 1810, 
los ejércitos españoles se enfrentaban contra milicias 
improvisadas más allá de la formación de ejércitos 
de línea que surgieron en años posteriores. Para en-
frentar a las tropas realistas españolas, los gauchos 
criollos se formaban en tres filas. La primera era la 
de los “pelotudos”, que portaban las pelotas de pie-
dras grandes amarradas con un tiento. La segunda 
era la de los “lanceros”, con facón y tacuara, y la 
tercera, la integraban los “boludos” con sus bolea-
doras o bolas.

Cuando los españoles cargaban con su caballe-
ría, los pelotudos, haciendo gala de una admirable 
valentía, los esperaban a pie firme y les pegaban a 
los caballos en el pecho. De esta forma, rodaban y 
desmontaban al jinete y provocaban la caída de los 
que venían atrás. Los lanceros aprovechaban esta 
circunstancia y pinchaban a los caídos. La tercera 
línea, de “boludos”, lanzaba las bolas a los caballos y 
sus jinetes que huían en retirada, para desmontarlos.

¿Cuándo cambió el significado de “boludo” y 
“pelotudo”?

En 1890, un diputado argentino aludió a lo que hoy 
llamaríamos “perejiles/tontos”, diciendo que “no ha-
bía que ser pelotudo”, en referencia a que no había 
que ir al frente y hacerse matar.

La expresión fue parecida a “no hay que ser estú-
pido”. Esta fue la segunda acepción que se le dio al 
término: primero, aguerrido y, segundo, estúpido o 
similar.

Y así es que en el diccionario comenzó a apare-
cer como definición de boludo: “Persona que dice o 
hace tonterías, se comporta como estúpida o no es 
responsable”.

En las dos últimas décadas, reemplazando a otros 
modismos del dialecto cotidiano argentino, los jóve-
nes intercalan cada dos o tres palabras un “boludo”, 
en forma retórica, a veces por nada, a veces por res-
puesta o a veces en vez de decir “querido”.

BIBLIOTECA JERGA

quiere decir orfandad de argumentos.
Y le pongo atención a la simetría de lo que ex-

pone un candidato. Por supuesto, no descreo de los 
momentos álgidos de una campaña, no soy cínico, 
nunca lo fui, pero de veterano menos aún. Los que 
aguantan el estómago en una campaña sobreviven, 
los otros se los traga la tormenta.

Apoyo psicológico al candidato

Es que la política, amigos de La llegada, no da es-
pacio para el blando, es un territorio siempre duro, 
siempre fuerte, siempre dialéctico al decir hegelia-
no. No hay momento para no seguir por detrás de 
otro momento, el que se pone a pensar demasiado no 
entiende el vértigo de una campaña electoral. Se pa-
rece mucho a una vuelta ciclista, es en todo un país, 
es por etapas, se requiere velocidad y regularidad y 
solo se gana con equipos humanos que se

colaboran. Punto. Todo lo otro es sanata.
Le introduzco a este libro el tema del apoyo psico-

lógico al candidato, es algo que ahora se habla, pero 
yo lo sostengo desde hace años. ¿Los deportistas de 
primer nivel tienen esta asistencia y no los políticos 
que juegan el destino de una nación? Me parece ne-
cesario asumir este asunto como algo evidente.

Mejores argumentos

Los que hemos tenido el grato placer de estar en 
la política algún tiempo, (yo estoy en otras funcio-
nes que me impiden estarlo, pero miro, eso no se me 
inhibe) sabemos que la democracia se alimenta de 
la buena política, de la democrática, de la que busca 
superar el contencioso ideológico con mejores argu-
mentos y por eso hablo de cierta capacidad “anfi-
bia”. Es un pique que les tiro para quienes gusten 
del asunto. Saber entenderse siempre es la clave… 
siempre.
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Han pasado casi veinte años desde 
las elecciones de octubre de 2004, in-
mediatas al último gobierno nacional 
del Partido Colorado.   

Tras dos décadas, las próximas 
elecciones internas más interesantes 

pueden ser las coloradas.  Además la 
integración de su futura Convención 
tendrá un rol histórico, comparable al 
de las Convenciones de los años 80.  
Los colorados sorprendemos con siete 
precandidaturas, tras cincuenta años 
de poca disputa por los liderazgos par-
tidarios.

Tenemos la gran oportunidad de 
obrar como un aliento renovado, para 
un electorado crecientemente hastiado 
de planteos irreconciliables.

EL VALOR SOCIAL QUE 
GENERA EL ESTADO

Representamos el liberalismo polí-
tico y creemos en el valor social que 
genera el Estado cuando promueve y 
vela por la integridad de los derechos 
de sus ciudadanos.  Eso es lo que he-
mos sido y bien no nos ha ido cuando 
no hemos estado a la altura de cómo 
nos reconocemos.

El país ya está enervado de tensio-

Siete candidatos y el rol histórico de la futura Convención
ENFOQUE

POR EDUARDO FAZZIO

Licenciado en Negocios Internacionales 

e Integración Económica (UCU) y 

Doctor en medicina y Tecnología 

Veterinaria Nuclear (UDELAR).

nes, muchas de ellas artificiales, se 
precisa sensibilidad y pragmatismo 
para ofrecer respuestas concretas, sin 
radicalizaciones retóricas ni esquemas 
ideológicos abstractos.

Por ello las internas más interesantes 
pueden ser las coloradas, si decidimos 
hablar de cosas tangibles, en un parti-
do que tiene que mostrar cuáles son sus 
intereses primarios, diversos en estilo 
y fondo a la gestión general del actual 
Poder Ejecutivo y muy diferentes a la 
oposición ciega que lo ha enfrentado. 
Para ello, la competencia interna co-
lorada por la candidatura presidencial 
tendrá que ser fraterna y de cara a los 
ciudadanos, cada  sector con su pensar 
franco, con respeto profundo, evitan-
do abrir heridas inconvenientes para lo 
que seguirá. 

ALTERNATIVARENOVADORA

Tenemos la chance de hablar de la 
realidad, sin perder el tiempo en des-

calificar a nadie, siendo muy precisos 
en comunicar qué soluciones creemos 
necesarias.  Eso va a llamar la aten-
ción.  Ideas claras de qué y cómo, tal 
debiera ser nuestro lema.  

Eso es lo que los uruguayos presien-
to que esperan.  Sólo así, en el fondo y 
en la forma, se nos podrá ver como una 
alternativa renovadora.

UN PROGRAMA POTENTE

Entendiendo que quien saque más 
votos en la interna será ungido como 
candidato único, nunca como en esta 
ocasión la fuerte fragmentación secto-
rial de convencionales será un contra-
peso, que invitará al candidato a una 
cuidada articulación programática y 
estratégica, orientada a alcanzar el 
mejor clima y  el mejor resultado en 
octubre.

Al final, no habrá mejor camino que 
la construcción colectiva de un Pro-
grama Partidario potente, con todos, 
en la Convención.

Jorge Pacheco Areco, lo que hay que saber olvidar

ANÉCDOTAS

Tarde cálida de diciembre en 1984. Sonó el teléfo-
no. Tres, cuatro, cinco veces.

Atendió Ema. Con su amabilidad de siempre pre-
guntó quién era y qué deseaba. 

Del otro lado no se identificaron, pero sí le dijeron 
que el ex presidente Jorge Pacheco Areco quería vi-
sitar a su hermano, Beto. 

Era la casa de los Abdala, de Alberto, “Beto” Ab-
dala, ex vicepresidente de la república, durante la 
presidencia de Pacheco Areco entre fines de 1967 y 
marzo de 1972. 

Habían disentido en algunos temas y ambos creían 
que estaban peleados. Pero los años habían pasado y 
las bendiciones del tiempo habían hecho de las su-
yas.

- Decile que venga mañana de tardecita a tomar un 
whisky, dijo Beto a su hermana.

Así se trasmitió.

Al día siguiente, sobre las 19 horas, sonó el timbre 
en lo de Abdala. 

Ema salió hacia la puerta pero una voz le detuvo. 
Su hermano Beto dijo que él abriría la puerta.

Lo hizo.
De golpe, ante él, un Jorge Pacheco Areco esplen-

doroso, veterano, firme, le miraba como si toda la 
historia batllista se pusiera de testigo ante ese en-
cuentro de grandes, aunque tal vez ya dispuestos a 
reivindicar lo más valioso de lo pequeño.

- ¿Por qué era que nos habíamos peleado?, pregun-
tó Pacheco.

Nada más hubo luego. Sólo la historia, inclinada, 
reverente, sola. Hecha de memoria y también de ol-
vidos. De gestos. De verbos nuevos, parir. Eso. Parir 
un país nuevo. 



Pág. 15www.lallegada.uy

Visita nuestro sitio web www.lallegada.uy
y desafía tus ideas!

Nunca está más oscuro que cuando empieza a 
amanecer. 

Esta es una afirmación sabia. Y con variantes han 
recurrido a ella, grandes poetas (Julio Huasi, Isaac 
Azofeifa) y compositores (el Indio Solari, en esa ma-
ravilla que se llama “Juguetes Perdidos”).

El presente de lo que no está

Hacer que amanezca. Eso es lo que se propone La 
llegada (de las ideas que faltan) en estos tiempos que 
se presentan tan poco propicios para los esplendores. 
En Uruguay.

En Argentina. En el mundo.
Hoy, en época de simulacros (concepto de Bau-

drillard que refiere a lo que no puede decirse falso 
ni verdadero) en la que, suele creerse, todo lo real 
debe ser visto y todo lo visible tiene que ser real, hay 
quien se junta a imaginar, a traernos el presente de lo 
que (ya o todavía) no está.

Lo que tiene que llegar

Esta columna celebra esa ofrenda. Y si etimológi-
camente idea es apariencia, forma; de lo que vamos a 
hablar aquí es de las ideas más antiguas. La propues-
ta es hacer un viaje hacia los relatos míticos en sus 
cuatro niveles de lectura (literal, alegórica, moral y 
mística) para rastrear las claves que permitan com-
prender lo que nos pasa. Y por qué lo que tiene que 
llegar (la libertad, la igual dignidad, la justicia) está 
siempre por-venir.

Jasón y los argonautas

Tomemos, para empezar, el ejemplo de uno de los 
mitos más arcaicos: Jasón y los argonautas, citado 
por Homero y Hesíodo.

Literalmente, el relato cuenta la historia de un con-
junto irrepetible de héroes, que viajan al confín del 
mundo a robarse un talismán: el vellocino de oro.

En lo alegórico, refiere a la guerra por las rutas del 
oro y del ámbar.

En lo moral, al reemplazo de formas de liderazgo: 
el excesivo Heracles (un Maradona, abandonado en 
medio de la expedición) deja su sitio a un líder calla-
do cuyos logros se asientan sobre sus compañeros, 
primero, y sobre la incondicionalidad de su mujer, 
después (un Messi).

Lo místico encarna en Medea, una mujer tan abru-
madora como Heracles.

De lo heroico a lo humano, salud y amor La llegada

MITOLOGÍA

OSVALDO R. BURGOS

Abogado, f ilósofo y escritor.

Reside en Rosario, Argentina.

Hacer que amanezca. Eso es lo que se propone La llegada (de las ideas que faltan) 
en estos tiempos que se presentan tan poco propicios para los esplendores

“Y por qué lo que tiene 
que llegar (la libertad, la igual 

dignidad, la justicia) está siempre 
por-venir.

Los que sostienen el día

El círculo se cierra entonces con el retorno de lo 
excesivo. Y nadie termina bien. En próximas entre-
gas ampliaremos. Por ahora hagamos presente un 
adelanto: al final de todo mito el héroe cae.

Atlas aparte, no son los seres excepcionales los que 
sostienen el día. Es gente reconocible que asume el 
desafío (humano antes que heroico) de imaginar. Y 
hacer llegar las ideas que faltan. Eso.
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1983. Dictadura en Uruguay. Los partidos procuran reorganizarse. Sus con-
venciones son convocadas. En la calle Andrés Martínez Trueba sesiona de tarde 
la Convención Nacional del Partido Colorado. Manuel Flores Mora está en el 
baño y escucha que desde la mesa le convocan a hacer uso de la palabra. Mira a 
Eduardo Fazzio quien está saliendo de un urinario y le dice “te acordarás de esto 
por siempre”. La historia sigue así.

- Tiene la palabra el señor convencional Flores Mora
- … Creo que es mi deber ocupar brevemente esta tribuna para decir mi apoyo 

a una palabra que un convencional de la Corriente Batllista Independiente -de la 
que naturalmente no formo parte-  ha pronunciado para honor de ese movimien-
to juvenil, para honor del Batllismo y del Partido Colorado y para honor de esta 
Convención. La palabra que no sé por qué siento que es la que tiene un contenido 
mayor de bondad y de grandeza. Algunos equivocadamente toman como un de-
safío. La palabra amnistía (aplausos)…, la palabra y lo repito, con felicitaciones 
al conv VV, a la CBI en cuyo nombre habló y al clima de la Convención de Bat-
lle, primer lugar donde resuena, porque es la única palabra que nos va a llevar 
adonde estábamos cuando el viejo don Pepe caminaba por el mundo. Yo creo que 
en la noche de hoy, todos los aquí reunidos tenemos que festejar la unanimidad 
señor presidente, con que salen de esta casa los delegados del Batllismo a tratar 
con las fuerzas armadas y con el gobierno de hecho de la república. La tradición 
del Batllismo sale con el respaldo de todos los convencionales (…) para recupe-
rar en el país lo que el Batllismo construyó, otros traicionaron y otros perdieron 
(aplausos).He felicitado a Vaillant, he felicitado a la Corriente Batllista Indepen-
diente. Creo que ha estado bien la mesa, creo que ha estado bien el secretario 
general al no someter inmediatamente a votación esta palabra. La palabra amnis-
tía no es una palabra más, es el secreto del reencuentro del país consigo mismo, 
mal nacido el que no la desee (aplausos)…, lo digo yo que nací en un país donde 
solo iban presos los ladrones, aquellos que juzgados por la justicia ordinaria ha-
bían contravenido los tipos que la ley establece. En la amnistía donde todos nos 
reencontraremos, no hay un solo proceso –ni en América ni en el mundo- que 
saliendo de una dolorosa situación de hecho como la que vivimos, haya llegado 
a  la plena libertad sin atravesar un día por la palabra amnistía. Amnistía en 
España, amnistía en Brasil, donde un régimen durísimo terminó abriendo las 
puertas para que entraran los desterrados que estaban en Moscú. Nosotros, que 
no tenemos las ideas de nadie, queremos la amnistía para todos, para con todos 
discutir  y volver a ganar en la lucha libre de las ideas los mejores rumbos para 
el país (aplausos). Así, como en España, como en Brasil, como fue en la Argenti-

“Es la amnistía que avanza”

DISCURSO DE MANUEL FLORES MORA

PATRIA

na –donde la amnistía la están pidiendo ahora ¿quiénes?, los responsables de los 
desaparecidos que la mendigan- así también la amnistía es una palabra que se 
echa a andar y que camina sola. Felicito a los muchachos que han tenido el coraje  
de pronunciarla. Esta pobre voz mía, hoy quebrada, pero que para mi orgullo 
hoy se ha levantado en toda la república para defender al Partido Colorado, no 
podía irse a la tumba sin recogerla de la boca de los muchachos y pronunciarla 
a gritos. Adelante con la amnistía (aplausos)…, a imponerla (aplausos y salvas, 
ovaciones), en la fraternidad, en el perdón, en la igualdad de todos (aclamacio-
nes, aplausos), porque si Artigas, si Artigas quería clemencia para los vencidos, 
los colorados que vencimos a Oribe en la Guerra Grande, dijimos que no había 
vencidos ni vencedores. Y don Pepe, después de la guerra del 4, también pro-
clamó la igualdad de todos los que habían peleado siguiendo el mandato de sus 
corazones, en “el no siempre claro camino del deber” como dijo el mismo Batlle. 
Mis amigos, quería decir sólo una palabra, lo que ha hablado por mi boca no soy 
yo, es la amnistía que avanza y que será unanimidad mañana en la Convención 
y después en el país (aplausos)”.

Convencionales se lanzan a abrazar a MFM.

Para recuperar en el país lo que el Batllismo construyó
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Una obra necesaria, oportuna, bien interpretada. En el teatro La Candela, se 
estrenó el pasado jueves 4 de abril, “Brum, una bala calibre vida”. Estará en 
cartel todos los jueves de abril y mayo desde 21:00 horas.

La creatividad y pluma de la autora, Gisella Perrone, aportan sostenibilidad 
desde su gestación. Su eje central es el rescate de un haz de valores esenciales 
del Uruguay modelo, desde la inmolación de Baltasar Brum, acto sublime de 
ofrenda vital por la causa superior de la libertad. 

Se nota una dirección lúcida (Franklin Rodríguez) que no duda en disparar 
momentos risueños que alivian la carga dramática y trágica que abraza al es-
pectador desde el primer instante cuando Baltasar Brum habla después de su 
muerte. El elenco (Franklin Rodríguez, María José Andreoli y César Martínez) 
captura la atención por su solidez profesional y hasta se vuelve didáctico para 
quienes conocen estos hechos por primera vez. Memorable y recomendable.

La llegada consultó a la dramaturga y autora de la obra, Gisella Perrone.
Nos dijo que “Poco conocemos de Baltasar Brum, aunque hay suficiente bi-

bliografía. 
Los datos históricos dirán que nació en Costas del Catalán, actual departa-

mento de Artigas, un 18 de junio de 1883. También dirán que fue abogado, po-
lítico, diplomático, periodista, docente; que fue un profundo admirador de José 
Batlle y Ordóñez y que llegó a ser uno de sus ministros.

Mujeres y hombres, los mismos derechos

Los fríos datos dirán también que participó de la creación de una nueva Carta 
Magna en 1918; que fue el primero que plantó la semilla para que las mujeres 
fueran reconocidas como seres cívicos y tuvieran los mismos derechos que los 
hombres, y que se opuso al golpe de Estado de Terra en aquel marzo de 1933”.

Agregó la escritora que “Algunos artículos más íntimos recogerán ciertas vi-
vencias entrañables de este hombre. Dirán que se casó dos veces y que tuvo un 
hijo que murió de meningitis con apenas un año y medio. Dirán que escribía 
cartas de amor a las damas que amaba y que era una especie de poeta. Dirán que 
su madre era su ideal a seguir, y que sus amigos eran su referencia”. 

“Pintar el color de su miedo”

La autora Gisella Perrone  resaltó que “hay muchas cosas escritas sobre Balta-
sar Brum; muchos documentos salidos de sus manos; muchos papeles amarillos 
con su letra. Su impronta y sus ansias permanentes de libertad, de igualdad y 
de justicia quedaron plasmadas en varias leyes y principios, y también podemos 
encontrar libros que le pertenecen. Si buscamos en la historia, vamos a vislum-
brar su huella. Si buscamos en sus libros, sus escritos, su pensamiento, también. 
Pero nosotros queremos ir un poco más allá. Queremos imaginar cómo fueron 
aquellas horas amargas previas a su muerte. Queremos ir al ser humano, a su 
sentir más profundo. Queremos pintar el color de su miedo, de sus esperanzas 
y sus frustraciones. Queremos imaginar e intentar trasmitir esas últimas horas 
de incertidumbre, de recuerdos y despedidas de este gran hombre que aquel 31 
de marzo de 1933, escribía con su sangre un precioso legado para todos los que 
creemos en la libertad”. 

Para la autora “esta es una pequeña parte de su historia”.

Una bala calibre vida
BALTASAR BRUM

TEATRO

Brum. Una bala calibre vida. De Gisella Perrone.
Dirección: Franklin Rodríguez.
Elenco:
María José Andreoli, Gisella Perrone, César Martínez y Franklin Rodríguez.
Jueves de abril y mayo, 21 horas.
Teatro de la Candela, José Ellauri 308.
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Por si alguien lo duda, tengámoslo claro todos que la Inteligencia Artificial 
(IA) ya transforma nuestras vidas y se superpone a la Inteligencia Humana (IH).

Hace apenas unas semanas participé en un evento que reunió en Madrid (Es-
paña) a +500 profesionales entre ejecutivos de negocio y personas afines a la 
tecnología, donde se expuso durante tres días y en numerosas salas todo el eco-
sistema de la situación compleja de la transformación empresarial hoy por hoy. 

Cuatro revoluciones industriales

Si bien en cada una de las numerosas salas a las que teníamos acceso en sesio-
nes de mañana y tarde, el promotor de la charla hablaba de “su libro”, no faltó en 
ninguna de ellas una específicamente dedicada al mundo de la IA. ¿Por qué...? 
En realidad es muy sencillo: en los últimos tres siglos hemos vivido cuatro re-
voluciones industriales. La primera se corresponde con el momento histórico en 
que sociedades que eran mayoritariamente agrarias y rurales se convirtieron en 
industriales y urbanas, la electricidad impulsó la segunda revolución industrial, 
e internet y los ordenadores personales la tercera. 

La IA está provocando la cuarta revolución industrial que se apoya en avances 
de la revolución digital, pero que incorpora la ubicuidad de la tecnología digital 
tanto en nuestra sociedad como en nuestro cuerpo, y la unión creciente entre 
los mundos físico, biológico y digital. Los sistemas de IA están transformando 
la medicina, el transporte, el sector energético, la seguridad, nuestra elección 

de contenidos de cultura y ocio, la economía en su conjunto y por supuesto la 
ciencia, a pasos agigantados. Todo apunta a que en poco tiempo el planeta estará 
envuelto en un sistema circulatorio que lo irrigará capilarmente con IA. 

Convivimos con IA, ¿sin saberlo?

Más allá de estos hitos, que pueden parecer alejados de la aplicación práctica, 
la IA ocupa ya un lugar importante en multitud de esferas de nuestra vida. Con-
vivimos con la IA probablemente sin saberlo. Está presente en los sistemas de 
búsqueda y recomendación de información, contenido, productos o amigos que 
utilizamos en nuestro día a día, como Netflix, Spotify, Facebook, y en cualquier 
servicio de noticias o de búsqueda en internet. También, en las aplicaciones para 
la cámara del móvil que detectan automáticamente las caras en las fotos; en los 
asistentes personales de móviles y hogares; en chatbots conversacionales; y en 
las ciudades inteligentes, para por ejemplo predecir el tráfico. 

La IA interviene en la compraventa de acciones, la adjudicación de créditos, 
la contratación de seguros y la fijación de tarifas, entre otras muchas decisiones 
que marcan el ritmo de los mercados financieros y las empresas. 

La salud, la ciencia

En el ámbito de la salud funcionan ya los sistemas de diagnóstico automático a 
partir de historiales clínicos, así como programas de análisis de imágenes médi-
cas, para asistir al diagnóstico radiológico, y de ADN, para por ejemplo detectar 
mutaciones o variantes genéticas asociadas a enfermedades. No es baladí, que 
numerosas aplicaciones se destinan al ámbito de la seguridad y la defensa, desde 
el control de viajeros en las fronteras y la adjudicación de visados, hasta para 
fabricar armas autónomas. 

La IA empieza a convertirse en un actor importante de la investigación cien-
tífica, interviniendo en modelos físicos de toda clase de fenómenos y procesos, 
en la predicción de la estructura tridimensional de las proteínas, en el diseño de 
fármacos… 

Las advertencias

La lista es larga. Pero hay que estar vigilantes, hay ya voces de personas cua-
lificadas (recientemente Elon Musk que estuvo involucrado en la fundación de 
OpenIA, ha puesto una demanda acusándoles de ser un peligro para la humani-
dad) y gobiernos (en los últimos dos años los gobiernos de más de una veintena 
de países han elaborado estrategias nacionales sobre IA), han levantado la voz y 
expuesto que hay que poner pautas al uso indiscriminado de la IA ya que tiene 

Ubicuidad de la tecnología digital tanto en nuestra 
sociedad como en nuestro cuerpo

INTELIGENCIA ARTIFICIAL

TECNOLOGÍA

“La Inteligencia Artificial (IA) ya transforma 
nuestras vidas y se superpone a la Inteligencia 

Humana (IH).

“La IA está provocando la cuarta revolución 
industrial que se apoya en avances de la revolución 

digital

POR MARIO MARTÍN CONDE

CEO  &  Founder de BeGalgo - www.BeGalgo.com



Pág. 19www.lallegada.uy

En la CR quieren a Cosse, en el FA no, ella no se tiene fe

Papa Francisco suelta la mano a la “agenda de derechos”

Se fueron con otro

MIRADAS

Fotografía: zenit.org

un conjunto de características singulares que contribuyen a convertirla en un 
elemento clave. Para empezar, la IA es transversal e invisible.

La ciberdelincuencia ¿se disparará?

Otro tema muy preocupante es que se espera que la ciberdelincuencia se dis-
pare en los próximos años por el uso de la IA. Según datos recientes de Statista 
Technology Market Outlook, National Cyber Security Organizations, FBI, IMF, 
el coste de la ciberdelincuencia en el mundo expuesta en trillones de USD$ pasa-
rá de los 14.57 en el 2024 a unos preocupantes 23.82 en el 2027, todo ello teniendo 
en cuenta que en el 2018 fueron de tan solo 0.86. 

ChatGPT

En la era digital en la que vivimos, la IA está desempeñando un papel cada 
vez más prominente en nuestras vidas, para lo bueno y para lo malo. Uno de 
los avances más notables en este campo es ChatGPT, una creación de OpenAI 
que ha revolucionado la forma en que interactuamos con las máquinas y cómo 
abordamos diversas tareas. 

Para los escépticos de lo que puede hacer la IA hoy en día, pongo el reciente 
reto que un usuario lanzaba a las redes sociales, añadiendo que el mismo está 
bien lanzado ya que para muchas personas no les sería tan fácil traducir el dibu-
jo en su más amplia expresión, pero veamos lo que tradujo ChatGPT sobre este 
dibujo:

El Papa Francisco y la Iglesia Católica 
manifestaron hasta hace poco cierta sim-
patía a las consignas de la llamada “agen-
da de derechos”. El Pontífice llegó a ex-
presar alguna tolerancia o “vista gorda” al 
uso de preservativos y la unión de perso-

Entre las definiciones trascendentes del 
inicio de la campaña electoral tres dirigen-
tes femeninas de primera línea abandona-
ron su partido o sector para acompañar 
candidaturas diferentes en las elecciones 
partidarias. Dos son los casos notorios de 
diputadas de Cabildo Abierto que aban-
donaron su partido. Inés Monzillo para 
apoyar desde el Espacio 40 del Partido 
Nacional la precandidatura de Álvaro Del-
gado. Elsa Capillera, a su vez, se alejó del 
senador Manini Ríos para dar su apoyo a 

En corrillos blancos y colorados tienen 
la fantasía que Carolina Cosse gane la in-
terna en el FA, porque sería fácilmente de-
rrotada en el balotaje. Una nueva encuesta 
de Opción volvió a confirmar que no están 
equivocados. Pese a que en ningún sondeo 
la intendenta puede ganar la interna frente 
a Orsi, la encuestadora planteó esa alter-
nativa y el resultado fue: con Orsi, el FA 
y los partidos de la coalición empatan 41 a 
41. Con Cosse al frente, el FA pierde 39 a 
49. Pero otro dato viene a pinchar el glo-
bo de los coaligados: Cosse se apuesta a sí 
misma a placé. No renunció a la IM sino 
que solo pidió licencia hasta julio, inclu-
yendo unas vacaciones de descanso tras la 
interna.

Carolina Cosse se alejó de la Intendencia 
de Montevideo para dedicarse a la campa-
ña electoral. Los comentaristas afirman 
que “mucha fe no se tiene” porque no re-
nunció, sino que sólo pidió licencia hasta 
julio. Los comentaristas también pregun-
taron con ironía “¿por qué pide licencia? 

si desde que asumió el cargo se dedicó a 
tiempo completo a la campaña electoral 
que ahora se inicia formalmente”. Antes 
de pedir licencia anunció en el marco del 
concurso de Carnaval (?) un plan de obras 
que incluye toboganes y otra ciclovía en 
el Parque Rodó. Otros comentaristas de la 
“gestión” de Cosse destacaron que el lega-
do de su paso por la comuna es la ciclovía 
de 18 de Julio, haber pintado los semáforos 
de verde y la consigna “Las inundaciones, 
la acumulación de basura en las calles y 
las veredas rotas son consecuencia del 
cambio climático”.

nas de igual sexo, tabúes para El
Vaticano. Pero en las últimas sema-

nas salieron a aclarar por varias vías que 
el uso de preservativos no es admitido y 
tampoco el “matrimonio gay”. La Iglesia 
solo se limitará a “bendecir” pero no “con-
sagrar” uniones gay. A ello se sumaron en 
las últimas semanas fuertes expresiones 
del Papa contra la ideología de género 
“esta fea ideología de nuestro tiempo, que 
borra las diferencias y hace que todo sea 
lo mismo; borrar la diferencia es borrar la 
humanidad”, dijo.

Andrés Ojeda del Partido Colorado. Pero 
el caso más llamativo es el de la dirigente 
salteña Analía Fernández quien anunció 
su apoyo a Yamandú Orsi y abandonó –en 
todo sentido- a su esposo y también pre-
candidato del FA, Andrés Lima.
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En el tejido de nuestras memorias, se encuentran 
los recuerdos impregnados del aroma a tinta fresca, 
aquel olor evocador del periódico recién llegado a 
nuestras manos; ese instante donde el corazón pal-
pitaba con fuerza al deslizar nerviosamente la carta 
de amor dirigida a una persona especial, sintiendo 
el vértigo de la espera de su respuesta; ese momento 
sublime de cerrar por primera vez la novela que nos 
ha acompañado durante tanto tiempo, la sensación 
del papel entre los dedos, una experiencia sensorial 
que trasciende lo meramente visual. Recordemos 
también las postales que llegaban de lejanas tierras, 
regalándonos fragmentos de otros lugares y tiempos. 
Y no podemos olvidar aquellos pequeños aviones de 
papel, insignes obras de ingeniería infantil, creados 
para salir triunfantes en carreras con amigos que 
unían la creatividad y la diversión en un mismo vue-
lo. Cada uno de estos momentos, cada una de estas 
memorias, ha sido tejida por el papel.

El privilegio de conectar con Pablo Vierci

Vivimos en tiempos de “bits y bytes”, en los que se 
prefiere la inmediatez a la calidad, a la experiencia, 
al proceso mágico que ocurre desde la contempla-
ción, la exploración y conocimiento de los materia-
les y dejar tu huella en lo que haces.

Uruguay es uno de los pocos países que apuesta 
valientemente por la autenticidad. Hoy, desde Es-
paña, y más específicamente desde la bulliciosa ca-
pital, reflexiono sobre la creciente inclinación de la 
sociedad hacia la modernización y la digitalización, 
relegando al papel a un segundo plano. No obstante, 
en medio de esta vorágine tecnológica, me encuentro 
verdaderamente fascinada por la capacidad urugua-
ya de resistir a la homogeneización cultural y man-
tener viva su rica visión humanista del mundo y su 
libertad.

La importancia del papel, el retorno al ser humano

CIELOS

Diego Martínez, editor de La Llegada, personifica 
la perseverancia y la pasión por preservar la cultu-
ra. Su dedicación incansable es un faro que ilumina 
el camino para muchos, incluyéndome a mí. Desde 
mi primer encuentro con mis raíces, cuando viajé a 
conocer

Uruguay en 2019, he sentido una conexión profun-
da con esta tierra y su historia. Además, durante este 
último año, he tenido el privilegio de conectar con 
Pablo Vierci, cuya obra “La

Sociedad de la Nieve” refleja su sensibilidad ex-
cepcional y ha sido una guía fundamental en mi tra-
vesía creativa. Ambos son guardianes incansables 
de la cultura uruguaya, catalizadores de inspiración 
que trascienden sus respectivos campos de trabajo.

Redescubrir el valor del papel

Es por eso que no me sorprendió en absoluto cuan-
do supe que se ha iniciado un movimiento que pre-
tende redescubrir el valor del papel como medio de 
comunicación. En este retorno al papel, encontra-
mos también un retorno al ser humano. Es como si, 
al abrazar nuevamente el papel, estuviéramos reco-
nectando con una parte esencial de nuestra huma-
nidad, una parte que se había perdido en el frenesí 
digital. Es un recordatorio de que, en última instan-
cia, somos criaturas de la palabra impresa, de la tinta 
que plasma nuestras ideas y emociones en un sopor-
te tangible y duradero. Es un llamado a apreciar la 
belleza de lo analógico en un mundo cada vez más 
digitalizado.

En contraste con la frialdad de la pantalla, aquí 
no hay espacio para simples correcciones y estan-
darizaciones; cada trazo, cada palabra, es reflejo de 
nuestro alma y expresión más pura de la humanidad. 
Es un acto de autenticidad, de compartir nuestras 
experiencias, nuestras pasiones, nuestras emociones 

más profundas. Una mancha de tinta que inunda la 
última letra de la frase “Te quiero”, es testigo de la 
lucha entre el sentimiento y el valor, de la resistencia 
de esta a ser plasmada. La ligadura entre las letras, 
como hilos que unen el pasado y el presente, revela 
esa emoción conmovedora que ansía ser escrita. Esa 
lágrima, apenas perceptible, que deja su huella arru-
gando el papel, marca así un instante íntimo entre la 
pluma y el papel. Cada detalle de la letra, cada curva 
y cada arco, lleva consigo el peso de las heridas y se-
cretos del alma que se traduce en ese deseo ardiente 
de dejar por escrito la verdad.

El papel es la piel de las ideas que se arruga con 
el tiempo, es el testigo de la paz y la guerra, la me-
lancolía de lo que podría haber sido y nunca será, 
una puerta que se abre al alma de quien la toca, una 
manifestación de la artesanía y la dedicación huma-
na, una invitación a explorar, a crear, a dejar nuestra 
huella en el mundo.

Y aquí va mi pregunta para usted ¿Somos capaces 
de olvidarnos completamente de nuestra esencia? 
¿Estamos dispuestos a abandonar nuestra historia y 
renunciar a este invaluable legado de conocimiento? 
Nuestra historia ha sido plasmada en papel, ¿por qué 
tendríamos que parar ahora? Que la historia conti-
núe, impresa en el eterno legado del papel.

Uruguay es uno de los pocos países que apuesta valientemente por la autenticidad

“En contraste con la frialdad de 
la pantalla, aquí no hay espacio 

para simples correcciones y 
estandarizaciones; cada trazo, cada 
palabra, es reflejo de nuestro alma y 
expresión más pura de la humanidad. “...en medio de esta vorágine 

tecnológica, me encuentro 
verdaderamente fascinada por la 

capacidad uruguaya de... mantener 
viva su rica visión humanista del 

mundo y su libertad.

INÉS GICH BENGURÍA

Estudiante de Bellas Artes y Diseño en la Universidad 

Francisco de Vitoria - Cantautora en Madrid - Escritora.
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La llegada es una publicación, un medio de comu-
nicación, sin fines de lucro, independiente, vocero de 
ideas liberales, republicanas y humanistas.

Sus editores son personas en ejercicio del derecho 
de libertad de expresión consagrado en la Constitu-
ción de la República Oriental del Uruguay y en la 
Declaración Universal de Derechos Humanos.

La llegada nace en un tiempo de retracción de pro-
puestas comunicacionales clásicas. Pero su volun-
tad está dirigida a mantener la vigencia de soportes 
irrenunciables para ciertos lectores -como el papel- e 
incursionar en los más avanzados tecnológicamente, 
generadores de una incomparable oportunidad de-
mocrática. 

Sus trabajos periodísticos están inspirados en el 
rescate de valores esenciales de nuestra república, 
generalmente desoídos, ignorados u olvidados, por 
efecto de la vorágine consumista, materialista, cul-
tora de lo efímero. O del pensamiento correcto. Y 
de los revisionismos que quieren hacer creer que el 

pasado, la historia, pertenece y debe ser esclava del 
presente, especialmente de sus ideologismos. 

La llegada es desde hoy, una post comunicación 
resucitadora de elementos esenciales para una ética 
transformadora del pensamiento retrógrado.

La llegada apuesta a las antiguas mesas de boliche, 
sí, las que reunían en interminables tertulias, a soña-
dores, pensadores, profesores, con vagos pensantes, 
con revolucionarios, con poetas, con cantantes, con 
filósofos. Con seres de utopía y huesos. Y por siem-
pre de libertad. 

Lo hará de dos maneras. Con algo que jamás fal-
taba en las mesas de boliche, unas hojas de diario 

La llegada de la libertad

EDITORIAL

Un medio de comunicación, sin fines de lucro, independiente, vocero de ideas liberales, 
republicanas y humanistas

impresas. Con lo que fuera. Ideas, noticias, opinio-
nes, sueños, denuncias, poemas. Habrá La llegada 
tabloide papel, a veces. Y digital siempre. También 
habrá La llegadatv. Un producto audiovisual con ca-
nal propio que aportará materiales diferenciales en 
esta propuesta por la libertad de expresión. 

Uruguay necesita que todas esas personas y perso-
najes tengan una vía para que los bienes de sus almas 
lleguen a destinos importantes en este tiempo.

Eso es lo que desde hoy mana de las páginas y 
pantallas de La llegada. Libertad, sueños, ideas. Las 
ideas que faltan.   

La libertad de prensa, la de verdad
SAGRADO

Imposible encontrar en el mundo, en cualquiera de 
sus bibliotecas o tiempos históricos, un homenaje del 
poder a la libertad, como el que expresa el Decreto 
del gobierno uruguayo aprobado el 17 de noviembre 
de 1838. Con la firma de su presidente Fructuoso Ri-
vera, el gobierno renuncia a cualquier acción judicial 
contra quienes ejerzan “ataques de cualquier género 
que se dirijan por la imprenta” contra sus personas.

A continuación, la versión textual del Decreto, ca-
lificado en alguna oportunidad como “una de las me-
jores voces que se le ha escuchado a la libertad desde 
el origen del mundo”.

Decreto Libertad de Prensa
“DECRETO, Montevideo, 17 de noviembre de 1838.
El General en Gefe (sic) del Ejército Constitucional.
La absoluta libertad de opinar, y de publicar las 

opiniones, debe ser un derecho tan sagrado como 
la libertad y seguridad de las personas. Las produc-
ciones de la imprenta libre son el freno de los malos 
mandatarios, la recompensa mejor de los que gobier-
nan bien y el vehículo mas seguro para derramar la 
ilustración, y educar á los pueblos. 

Pero este derecho inestimable vendría a ser ilusorio, 
si los que han de ejercerle conservan el menor recelo 
de que la autoridad puede reprimirle, ó manifestar si-
quiera algún desagrado, por el uso que de él se haga. 

En fuerza de estas consideraciones, para manifes-
tar a la República que deseo oír libremente la voz de 

la opinión; que, contando con ella, no puedo temer 
ataque alguno; y que no deseo, otro juez, ni otro de-
fensor de mis actos que la conciencia del Pueblo, por 
cuyo bien trabajo recomendando a su ilustración y 
buen sentido la moderación y templanza en el uso de 
la imprenta, decreto:

Art. 1. La libertad absoluta e ilimitada de impren-
ta es también uno de mis principios fundamentales. 
Todo individuo puede usar de ella sin restricción al-
guna. 

2. Los particulares, que se creyesen ofendidos, por 
producciones de la prensa, tendrán expeditos los me-
dios de vindicación, que la ley del país establece.

3. Los ataques de cualquier género que se dirijan por 
la imprenta, sea contra mi persona, las de mis secre-
tarios, o contra los actos administrativos, no quedan 
sugetos (sic) a responsabilidad alguna: y, para asegu-
rar esta declaración, yo, y mis secretarios renuncia-
mos, mientras yo esté en el mando, la protección de la 
ley actual, y todo otro medio de vindicación. 

3. Circúlese, publíquese, y dése al Registro.
RIVERA - SANTIAGO VAZQUEZ - ENRIQUE 

MARTINEZ”.

“Uruguay necesita que todas esas 
personas y personajes tengan una 

vía para que los bienes de sus almas 
lleguen a destinos importantes en este 

tiempo.
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Transitar con el menor riesgo posible el camino 
hacia la adultez

CON LAURA BATALLA

ENTREVISTA

SOLAMENTE ADOLESCENTES, NI NIÑOS NI ADULTOS

Su trayectoria profesional como médica ha estado cercana a los jóvenes 
y adolescentes, ¿cómo se inicia esa orientación y qué aspectos caracterís-
ticos de la misma destaca?

Cuando aún estudiaba medicina, un prestigioso profesor, el Dr. Crottogini, me 
aconsejó que me dedicara a la adolescencia, diciéndome qué eran “los grandes 
olvidados de la medicina”. Este consejo quedó guardado en mi cerebro, esperando 
el momento propicio. Este llegó cuando, cursando ya el postgrado de Ginecología 
en el Hospital de Clínicas, una de mis docentes me pidió que la ayudara en la 
policlínica Ginecológica de Adolescentes, a la que nadie quería acudir. El consejo 
afloró a la conciencia y así fue como empecé a atender adolescentes. Luego realicé 
una pasantía en el Servicio de Adolescencia del Hospital de Clínicas “José de San 
Martín”, en la ciudad de Buenos Aires, donde había que pasar obligatoriamente 
por todas las disciplinas. Ahí me enamoré de la clínica, y decidí que quería asistir 
tanto mujeres como varones adolescentes. Comencé en la Asociación Española, 
diseñando y poniendo en marcha el Servicio de Adolescentes en 1996 y luego la 
Policlínica de Adolescentes en el Hospital Policial en 2001. Desde 1997 he asistido 
solamente adolescentes; ni niños, ni adultos. Realicé cursos en España y un curso 
a distancia, uno de los primeros que se hicieron, en la Facultad de Medicina de 
la Universidad de Buenos Aires, entre 1996 y 1998. En 2007 inicié un Postgrado 
de Especialización en Familia y Psicología Sistémica en la Universidad Católica, 
en el entendido que debía contar con herramientas para trabajar con las familias, 
sin las cuales el abordaje adolescente es imposible. Presenté y aprobé la Memoria 
Final de Postgrado, en el año 2013. 

Transitó por experiencias y/o estudios en varios ámbitos…
Me inicié en el sistema mutual, en la Española, también realice atención priva-

da, fundamentalmente como Orientadora Familiar. Desde 2015 a 2017, nos estable-
cimos con mi hija Valentina y un excelente equipo interdisciplinario en CHOICE 
Uruguay, un Programa de Consultoría en Adicciones y otros trastornos de apego, 

como filial de la central de Argentina. Fue una experiencia enriquecedora, traba-
jando desde el paradigma de Abordaje Centrado en la Persona, de Carl Rogers, 
donde aprendí mucho y pude poner en práctica mi experiencia de trabajo en equi-
po. 

EL “GRUPO ASESOR ADOLESCENTE”

Como actual Coordinadora del Área Programática de Adolescencia y 
Juventud del Ministerio de Salud Pública, ¿qué prioridades se han definido 
y mediante qué estrategia y servicios?

Desde agosto de 2023 estoy a cargo del Programa, fuertemente impregnado por 
la problemática de la salud mental. Actualmente estamos trabajando en la intro-
ducción de la consulta psicológica para todos los adolescentes, cuando concurren 
a realizar el control anual de salud, lo cual está en etapa piloto. 

Como prioridad, escuchamos la voz de los adolescentes. Desde 2020 se confor-
mó un Grupo Asesor Adolescente, con jóvenes de entre 14 y 23 años, que se reúne 
periódicamente, trabaja los temas, nos hace propuestas, analiza las que nosotros 
hacemos y realiza un Congreso Anual. En él se reúnen aproximadamente cien jó-
venes de todo el país, en dos días de trabajo y diversión. Son experiencias profun-
damente enriquecedoras y disfrutables. También trabajamos el área de prevención 
de embarazo adolescente y las temáticas de violencia, tanto personal, entre pares 
y familiar. 

FORMACIÓN DE LÍDERES ADOLESCENTES

¿Qué técnicas y/o abordajes de problemáticas referidas a la adolescen-
cia y juventud, entiende que ofrecen mejores resultados?

Sin duda, lo que importa es la relación humana. No hay ninguna disciplina que 
resalte sobre otra en lo que refiere a establecer un vínculo adecuado con un ado-
lescente. Y como bien se dice: lo que cura es el vínculo. Por lo tanto, preparar a los 
recursos humanos que están en contacto con el adolescente es vital, primordial. 

“Está bueno que haya adultos presentes, disponibles, 
que también puedan compartir la alegría de crecer. 

Recordar la propia adolescencia es una buena técnica 
para aumentar la empatía.

Laura Batalla Flores es Doctora en Medicina, experta 
en adolescencia y Orientadora Familiar. 
Desde 1997 realizó atención exclusiva de adolescentes. 
Fue Jefa de los Servicios de Adolescentes de Asociación 
Española y del Hospital Policial hasta 2023. 
A partir de agosto de 2023 es Directora del Área Programática 
de Adolescencia y Juventud del Ministerio de Salud Pública. 
La llegada la entrevistó en exclusiva.
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Los docentes que pasan una gran parte del tiempo con ellos, los profesionales de 
la salud, todos ellos, para que estén atentos y dispuestos cuando el adolescente lo 
solicite. 

Entiendo fundamental la formación de líderes adolescentes, para que entre pa-
res, transmitan información que les permita tomar decisiones responsables, re-
flexivas y respetuosas de sí mismos y de los demás. 

LAS FUNCIONES DE LA FAMILIA

¿Existe para los jóvenes y adolescentes, una política mejor que una fami-
lia estable y un sistema educativo eficiente?

No, no existe. La familia es, como lo dice nuestra Constitución, la base de la 
sociedad. La familia es ahora multifacética. Las hay de todas las formas y todas, si 
cumplen sus funciones son igual de eficientes. Se cumple nuevamente la premisa: 
lo que cura es el vínculo. Hagamos un paréntesis para recordar que la familia tuvo 
muchas formas, siempre. La viudez, por guerra o por parto, era extremadamente 
frecuente y la familia se reformaba, se reensamblaba, igual que ahora. 

La forma como se relacionen los progenitores, o quienes estén a cargo del ado-
lescente, es más importante que si están juntos o separados, o que si la familia 
es mono, hétero u homo parental. O si son los abuelos, los tíos o los hermanos 
mayores quienes están a cargo. Esa familia debe cumplir las dos funciones bási-
cas: una, la función nutricia, que es dar amor, ternura, protección, satisfacer las 
necesidades básicas; y otra, la función normativa, que es establecer los límites que 
le permitan al niño y luego al adolescente, transitar con el menor riesgo posible el 
camino hacia la adultez. Los límites son, como las cuerdas de un puente colgante, 
permiten que lo crucen, pero también dificultan que caigan. 

ADULTOS PRESENTES

La familia debe permitirse disfrutar de esta etapa compleja, perturbadora, re-
movedora, pero profundamente rica, fecunda y que trata nada menos que del lo-
gro de la madurez. Está bueno que haya adultos presentes, disponibles, que tam-
bién puedan compartir la alegría de crecer. Recordar la propia adolescencia es una 
buena técnica para aumentar la empatía. 

Las instituciones educativas, son la representación de lo externo a la familia, del 
mundo exterior, donde deberán aprender a vivir y convivir. 

Consideramos al adolescente como el microsistema del Modelo Ecológico de 
Bronfenbreuner: el mesosistema es su familia y su escuela, el exosistema la comu-
nidad y el macrosistema, los valores y la cultura donde vive. Todos ellos influyen 
en el adolescente y a su vez, el adolescente los influye. 

¿Cómo es posible volver real, concreto, el acceso de jóvenes y adoles-
centes excluidos, autoexcluidos a veces, marginados, a las propuestas y 
servicios del Programa que usted coordina?

Ése es, quizás, el mayor desafío que visualizo en mi trabajo. Porque casi todos 
los programas y proyectos están dirigidos a los adolescentes escolarizados. O que 
por lo menos se acercan al sistema educativo, en alguna de las múltiples formas 
que afortunadamente ahora contiene. Pero de todos modos, hay muchos, sin duda 
más de los que desearíamos, que quedan por fuera. Y que no se acercan a los 
dispositivos médicos, ni al sistema educativo, e incluso que no cuentan con una 
familia que pueda brindar las mínimas herramientas para la vida. Niños y adoles-
centes que tienen dificultades de aprendizaje, que quedan por fuera del sistema, 
porque no tienen acceso a las Ayudas Especiales, o niños y adolescentes con dis-
capacidad, con enfermedades crónicas, que requieren de dispositivos especiales. 

Podemos citar las aulas hospitalarias, de reciente creación, que protegen la tra-
yectoria educativa del niño y el adolescente, los Centros de Promoción del bien-
estar psicoemocional de adolescentes y jóvenes del Programa #NiSilencioNiTabú 
y la incorporación al PIAS de los sensores de monitoreo continuo de glucosa en 
pacientes menores de 21 años insulinodependientes, son tres ejemplos de las cosas 

que se pueden hacer, en beneficio de las personas, cuando hay imaginación, y 
también una gran dosis de voluntad política.

¿Qué aspectos abarca la transversalidad de las propuestas del Progra-
ma?

Intentamos trabajar en forma transversal, tanto en lo interno, con otros Progra-
mas del MSP, como con otros organismos estatales. 

Trabajamos en colaboración con otras dependencias estatales, como en el Pro-
grama “Ni silencio ni tabú”, de INJU-MIDES, con ANEP para la formación de 
gatekeepers a nivel de los establecimientos educativos, para capacitar recursos 
humanos capaces de abordar precozmente y en forma adecuada, los cuadros de 
ansiedad, depresión e intentos de suicidio. Todo ello en el marco del énfasis en 
salud mental y adicciones que marcó la Rendición de Cuentas para 2024.

Recientemente, el Grupo Asesor Adolescente trabajó con ASSE en la redacción 
del documento “Bienvenida Adolescencia”, que muestra los aspectos positivos de 
esta maravillosa etapa. 

Integramos diversas comisiones, como la de Abordaje del Embarazo Adolescen-
te, Seguridad Acuática.

También con la sociedad organizada, con las Organizaciones, Grupos, Redes, 
que tienen relación con los adolescentes, y con el sistema mutual, con quien te-
nemos fuertes lazos, en tanto organismo rector, pero también con trabajo de ida 
y vuelta, respetando las individualidades de cada institución, de cada región geo-
gráfica. En ese sentido estamos trabajando en los Estándares de Calidad de la 
atención a Adolescentes, en colaboración con OPS, para qué todos puedan brindar 

servicios de calidad, mejorando la atención. 
EL DEPORTE, LAS ARTES, EL OCIO SALUDABLE

¿Cree que el deporte, las artes, pueden volverse aliados de las ofertas y 
servicios del Programa?

El manejo del tiempo libre es de gran importancia, que puedan usarlo en activi-
dades que les provoque placer, que les guste, con las que disfruten. Por eso, más 
que agendas apretadas y llenas de “clases”, es fundamental que tengan acceso a 
un ocio placentero y saludable. 

La práctica del deporte, cualquiera sea, realizado cumpliendo los dispositivos 
de seguridad, es bienvenido. 

Tanto los deportes individuales como los colectivos, ya que debe respetarse en 
forma imprescindible, los gustos de cada adolescente. 

Lo mismo juega para las artes: la música, la pintura, la literatura. Aprender un 
arte, o visualizarlo, escucharlo, proporciona sin duda un estado de bienestar que 
mejora la calidad de vida. 

Eso sí, recordemos que el adolescente es, por naturaleza, inconstante. Puede 
suceder que una actividad que insistió mucho en hacer, al poco tiempo ya no le 
interese. Y no es falta de voluntad, ni ganas de molestar, es la adolescencia. 

ADOLESCENCIA, GRAN PERIODO DE PRUEBA

La adolescencia es un gran periodo de prueba, para el propio adolescente y para 
su familia. Y si uno es capaz de disfrutarlo, se transforma en una etapa de enorme 
riqueza, que queda como uno de los mejores recuerdos. 

Los adolescentes son ruidosos, respondones, rebeldes y contestatarios. Y tam-
bién son curiosos, afectuosos, solidarios, divertidos. La enorme mayoría de ellos 
transitan la adolescencia en forma saludable. Solo necesitan que sus adultos de 
referencia estén ahí, presentes, atentos, disponibles, empáticos. 

Colaborar y acompañar en ese proceso es un enorme desafío, personal e institu-
cional, en el que pongo conocimiento y experiencia. Y también corazón y pasión. 

“Lo importante es la relación humana.
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